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Напомним читателям о фестивале «Окно в кино» – одном из самых интересных, веселых 
и неформальных мероприятий, которое ежегодно проходит в нальчикской школе №33. 
Вырос он из школьного медиацентра «Еж-медиа», созданного в нальчикской школе №32 
лет 10 назад учителем информатики и математики Еленой Пышной. Центр объединил 
в себе несколько школьных СМИ – ежемесячную газету и радио, потом добавилось 
и телевидение. Юные телевизионщики не расставались с телефонами, снимая на них 
все, что казалось им интересным. Этой активностью и воспользовались учителя Елена 
Пышная и Светлана Хачаева, предложив детям снимать… кино! Пусть, мол, учатся 
работать в творческом коллективе, писать сценарии, режиссировать, играть. Фильмы 
можно было снимать в разных жанрах – сказки, детективы, хорроры, мюзиклы, можно 
было снимать немое кино, можно – «индийское», можно – философское, можно – 
ремейки, в общем – свобода творчества! Участники фестиваля – ученики 9-11 классов 
каждый год, а вот жюри почти ежегодно «трансформировалось» – детское, взрослое, 
студенческое, независимые эксперты. Входили в него педагоги, работники культуры, 
журналисты – причем не только из нашей республики: Елена Александровна – участник 
всероссийского конкурса профессионального мастерства «Учитель года» – подключала 
к работе в жюри своих коллег со всей России. В этом году, например, в детском жюри 
были школьники из Ямало-Ненецкого автономного округа. А в прошлом среди 
членов жюри была даже обладатель Гран-при программы «Особый взгляд» Каннского 
кинофестиваля и номинант «Оскара» Кира Коваленко.

Окончание на стр. 12

Ну, все-все фильмы просмотрены, обсуждены, «ежики» розданы, аплодисменты отзвучали – VIII фестиваль школьного кино «Окно в кино» подвел итоги
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3 из 8 
принятых 
законов внес 
Парламент КБР
На заседании Парламента КБР 
сенатор Мухарбий Ульбашев 
рассказал о результатах своей 
деятельности в Совете Федерации
в 2023 году.

Напомним, что представляющий в 
Совфеде законодательный орган государ-
ственной власти КБР сенатор является 
заместителем председателя комитета по 
бюджету и финансовым рынкам. Он 
сообщил, что одной из главных задач в 
прошедшем году стала разработка и при-
нятие дополнительных мер поддержки 
участников СВО и их близких. В част-
ности, за участниками СВО закреплено 
право поступать на бюджетные места в 
вузы по отдельным квотам, обеспечи-
вается приоритетный прием их детей в 
школы и детские сады. До конца 2024 года 
продлено действие «кредитных каникул» 
для участников специальной военной 
операции и членов их семей. При этом 
«кредитные каникулы» распространены 
и на созаемщиков по обязательствам. 

Говоря о работе в комитете по бюджету 
и финансовым рынкам, трехсторонней 
комиссии по вопросам межбюджетных 
отношений, комиссии по перераспре-
делению бюджетных ассигнований, 
Ульбашев отметил, что, несмотря на то, 
что федеральный бюджет на 2024 год 
готовился в сложных условиях внешнего 
санкционного давления, показатели для 
Кабардино-Балкарии в итоге оказались 
хорошими. 

«Основная дотация на выравнивание 
бюджетной обеспеченности была про-
индексирована на 12%, сумма составит 
более 20,2 миллиарда рублей. За общими 
цифрами межбюджетных трансфертов 
республике стоит финансирование зна-
чимых объектов и всех социальных обя-
зательств. В частности, выделены средст-
ва на завершение строительства Дворца 
театров, онкологического диспансера, 
окончание строительства поликлиники 
в Нальчике», - заметил сенатор.

По его словам, в прошлом году в 
рамках нацпроектов реализовывалось 
45 региональных проектов на общую 
сумму 12 миллиардов рублей. Уровень 
достижения результатов по республике 
практически 100%, что позволяет КБР 
заслуженно быть в лидерах в масштабах 
страны. 

«Объем финансирования нацпроектов 
на этот год составит не менее 10 милли-
ардов рублей. В полном объеме будут 
профинансированы все социальные 
проекты и осуществлены все социальные 
выплаты. Это приоритет как на феде-
ральном уровне, так и на региональном. 
В частности, на выплаты при рождении 
третьего и последующего ребенка до 
достижения ими трех лет предусмотрено 
более 800 миллионов рублей, на выпла-
ты региональных социальных доплат к 
пенсиям – более 4 миллиардов рублей, на 
организацию бесплатного горячего пита-
ния школьников – более 500 миллионов 
рублей», - добавил Ульбашев. 

Он сообщил, что Парламент КБР по-
прежнему находится в числе активных 
субъектов законотворческой деятельнос-
ти на федеральном уровне. «Из восьми 
принятых законопроектов, внесенных 
законодательными органами власти 
субъектов Российской Федерации, три 
были внесены Парламентом КБР. Это 
подчеркивает высокий профессионализм 
и юридическую технику депутатов и 
сотрудников аппарата Парламента при 
подготовке соответствующих инициатив 
и неравнодушное отношение к вопросам 
совершенствования федерального зако-
нодательства», – заявил сенатор. 

Модернизируют
объекты здравоохранения
На минувшей неделе глава КБР Казбек Коков провел встречу с министром 
здравоохранения республики Рустамом Калибатовым, на которой обсуждалась 
реализация программы модернизации первичного звена отрасли.

Откроют 
молодежный 
туристический 
лагерь
Глава КБР Казбек Коков посетил выставку 
«Россия» на ВДНХ, где 10 февраля прошел 
День молодежи.

Он коротко рассказал о ключевых результа-
тах работы в области молодежной политики, 
поделился опытом создания молодежной ин-
фраструктуры, ее смысловым наполнением и по-
благодарил руководителя Росмолодежи Ксению 
Разуваеву за поддержку республики.

Благодаря, в том числе, сотрудничеству с 
ведомством бюджет госпрограммы «Развитие 
молодежной политики в КБР» на 2024 год увели-
чился и составляет более 300 миллионов рублей. 

Как отметил Коков, в республике продолжает-
ся процесс создания сети молодежных центров. 
Три из них уже работают в Нальчике, Нарткале 
и Кашхатау. В этом году откроются центры в 
Майском, Чегеме, Тырныаузе и Анзорее, а в 
нальчикском центре появится арт-резиденция. 
В рамках подготовки кадров в 2023 году обуче-
ние и курсы повышения квалификации прошли 
более 500 человек. 

В республике уже реализовано более 100 
комплексных проектов по всем направлениям 
молодежной политики с общим охватом более 
130 тысяч молодых людей, формируется систе-
ма проактивного социального сопровождения 
детей.

Развивается и молодежный туризм. В частно-
сти, планируется создать стационарный моло-
дежный образовательный лагерь в Нальчике, где 
молодежь сможет развивать навыки походного 
туризма. 

Обсудили вопросы поддержки семей участников СВО

Ситуация кардинально изменилась
В КБР до 2030 года построят и капитально отремонтируют 184 объекта культуры, на 
это планируется потратить больше 21 миллиарда рублей.

Дополнили план 
приватизации
В 2024 году республика планирует получить 
228 миллионов рублей от приватизации 
государственного имущества.

Как рассказал на заседании правительства ми-
нистр земельных и имущественных отношений 
КБР Аслан Тохов, программа приватизации на 
2024 год дополняется двумя пакетами акций и 
44 объектами недвижимости, которые не при-
ватизированы в 2023 году и не задействованы в 
исполнении госфункций КБР. 

Кроме того, она дополняется двумя госу-
дарственными предприятиями, которые пред-
полагается преобразовать в хозяйственные 
общества.

По словам министра, с учетом этого общий 
объем прогнозируемых поступлений в респу-
бликанский бюджет от приватизации госиму-
щества составляет 228 миллионов рублей, в том 
числе 25 миллионов – от приватизации пакетов 
акций, и 203 миллиона – от приватизации иного 
имущества.

Тохов также сообщил, что в 2023 году доход 
республики от приватизации двух пакетов акций, 
двух объектов недвижимого имущества и 16 
транспортных средств составил 292,8 миллиона 
рублей. Это составило 86,4% от запланированных 
годовых объемов.

12 февраля глава КБР Казбек Коков встретился с родственниками погибших участников 
специальной военной операции.

В прошлом году в республике были за-
вершены реконструкция поликлинического 
отделения в Межрайонной многопрофильной 
больнице Нарткалы и ремонт амбулатории в 
Кичмалке, построены новые амбулатории в 
Эльбрусе, Кубе и ФАП в Октябрьском. 

В этом году начнется строительство новых 
амбулаторий в селениях Белая Речка, Нижний 
Черек, Куба-Таба, Красносельское, Светловод-
ское и в поселке Звездном, продолжится – в 
Кенже.

Также будут капитально отремонтированы 
филиалы Республиканского детского клини-
ческого многопрофильного медицинского 
центра по улицам Иванова и Мусукаева в 
Нальчике, поликлинические отделения цен-
тральных больниц Чегемского и Эльбрусского 
районов, амбулатории в селениях Верхняя 
Балкария, Яникой, Нижний Чегем, Нартан, 
Шалушка и Кенделен.

Кроме того, ожидается поставка двух пе-
редвижных комплексов: маммографа и флю-

орографа, трех рентгеновских комплексов, 
двух УЗИ-аппаратов экспертного класса, а 
также 20 легковых автомобилей для медико-
санитарной помощи, которые поступят в 
районные больницы.

Всего с начала реализации программы 
модернизации в КБР капитально отремон-
тировали 21, реконструировали и построили 
шесть объектов здравоохранения, приобрели 
более 200 единиц оборудования, 60 автомоби-
лей для поликлиник и сельских амбулаторий.

По поручению президента РФ программа 
модернизации продлена до 2030 года. Коков 
поручил проработать проектно-сметную до-
кументацию 27 объектов здравоохранения, 
которые будут в нее включены. Среди них 
четыре стационара и 23 амбулатории.

Особое внимание на встрече было уделено 
строительству новой поликлиники в Нальчи-
ке площадью 10 тысяч квадратных метров, 
которая станет крупнейшей в СКФО. Работы 
на объекте уже входят в финальную стадию.

Об этом стало известно на стратегической 
сессии министерства культуры КБР. Откры-
вая ее, премьер-министр республики Алий 
Мусуков отметил, что долгие годы отрасль 
культуры финансировалась по остаточно-
му принципу, и материальное абсолютно 
превалировало над духовным, но благодаря 
решениям руководства страны ситуация 
кардинально поменялась и продолжает ме-
няться в позитивную сторону. «Создание и 
реализация отдельного национального про-
екта «Культура», беспрецедентные объемы 
финансирования государством проектов 
модернизации и оснащения отрасли, образно 
говоря, выступили своеобразным дефибрил-
лятором, запустившим едва работавшее сер-
дце культуры», - заявил он. 

За последние годы в республике построено 
и отремонтировано 122 объекта культуры, в 
том числе 18 новых домов культуры и Центр 
культурного развития в Нальчике. Проведен 
капитальный и текущий ремонт в 77 домах 
культуры, Национальном музее, Республи-
канском театре кукол и Театре юного зрителя, 
18 детских школах искусств и 15 муниципаль-
ных библиотеках. Существенно укреплена ма-
териально-техническая база музеев, театров, 
библиотек, культурно-досуговых центров, 
образовательных учреждений. Обеспечен 
поступательный рост заработной платы более 
чем 2 тысяч работников этой сферы.

«Мы должны создать оптимальную сеть 
государственных и муниципальных организа-
ций культуры, их структурных подразделений 
и, что не менее важно, добиться максималь-
ной эффективности использования имею-
щейся инфраструктуры, решить вопросы 
укомплектованности кадров, обеспечить дос-
тойную оплату труда, разнообразие оказыва-
емых услуг», - подчеркнул премьер-министр.

Министр культуры КБР Мухадин Кумахов 
сообщил, что за последние семь лет в респу-
блике выросла и окрепла сеть госучреждений 
культуры, но при этом материально-техни-
ческая база значительной части сельских уч-
реждений культуры сформирована в 70-80-е 
годы и в 50% из них не обновлялась.

«В рамках проекта по модернизации 
инфраструктуры отрасли в период с 2025 
по 2030 годы планируется построить 134 
объекта, провести реконструкцию шести, 
отреставрировать один объект и капитально 
отремонтировать 43 объекта. Общий объем 
средств по данному направлению составляет 
более 21 миллиарда рублей», - сказал он.

Министр отметил, что приоритетными 
являются такие инфраструктурные меропри-
ятия, как строительство фондохранилища для 
Национального музея КБР, Музея обороны 
Пиэльбрусья, Музея современного искусст-
ва, здания музея ИЗО в Нальчике, зданий 
для Русского драмтеатра, госансамбля танца 
«Балкария», Республиканского центра народ-
но-художественных промыслов.

Также планируется осуществить капре-
монт здания Национальной библиотеки им.                
Т. Мальбахова и Кабардинского госдрамтеатра, 
которое требует полной реконструкции меха-
ники сцены и ремонта подвальных помещений. 
Кроме того, в планах возведение крыши над 
зрительным залом Зеленого театра и реставра-
ция мемориального дома-музея Марко Вовчок.

«Некоторые инфраструктурные проекты 
планируется реализовать в рамках федераль-
ной инвестиционной адресной программы. 
С целью получения финансирования в бюд-
жетном цикле 2025-2027 годов документы на 
три объекта направлены в Минкультуры РФ. 
Это строительство ДК в Белой речке, Верхнем 
Курпе и Герпегеже», - добавил министр.

«Никаких слов не хватит, чтобы выразить 
благодарность семьям наших героев, с честью 
выполнивших свой воинский долг. Низкий 
поклон всем, кто сегодня несет тяжелый груз 
этой потери. Все мы разделяем эту боль и глу-
боко чтим память наших ребят, гордимся их 
подвигом», - сказал глава региона.

Он подчеркнул, что для всесторонней 
поддержки семей военнослужащих приняты 
решения и на федеральном, и на региональном, 
и на местном уровнях. В республике, помимо 
федеральных, осуществляются и региональные 
выплаты, налажена работа филиала фонда 

«Защитники Отечества», в который поступило 
более 4,2 тысячи обращений участников СВО 
и членов их семей. Среди них в основном 
вопросы административного, коммунально-
бытового характера, предоставления юри-
дической, психологической, медицинской 
помощи, курортно-санаторного лечения. В 
индивидуальном порядке ветеранам СВО 
предоставляется и социальное обслуживание, 
оказывается помощь по вопросам получения 
образования и в трудоустройстве.

Кроме того, в КБР реализуется и проект 
«Дети Героев», цель которого – обеспечение 

комплексного сопровождения детей участ-
ников СВО. Семьи участников СВО освобо-
ждены от родительской оплаты в детсадах, 
школьники обеспечены горячим питанием. 
Они активно участвуют в общественных, твор-
ческих и спортивных мероприятиях.

Коков обсудил с родными героев, как ра-
ботают меры поддержки, как представители 
власти на местах реагируют на их обраще-
ния, какие проблемы возникают, какая еще 
необходима помощь. Также поднимались 
вопросы совершенствования взаимодействия 
ведомств с фондом «Защитники Отечества», 
системы поддержки семей военнослужащих 
в целом.
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Каждому проекту – своего заказчика, каждому 
продукту – своего потребителя

«Полны энергии и готовы идти вперед»
В этом году День науки совпал с празднованием 
300-летия Российской академии наук, а также 
30-летием создания Кабардино-Балкарского научного 
центра РАН, поэтому праздник получился масштабным. 
А если учесть, что юбилей РАН будет праздноваться в 
течение всего 2024 года...

В КБНЦ РАН состоялось торжественное заседание, на 
которое собрались представители различных отраслей нау-
ки и те, кто в их достижениях заинтересован. Но началось 
мероприятие с экскурсии по выставке научных и иннова-
ционных разработок учреждений РАН, расположенных в 
КБР. Ее провел генеральный директор КБНЦ РАН Залимхан 
Нагоев, обладающий знанием как основных проблем и тен-
денций современной науки, так и всех разработок ученых 
Кабардино-Балкарии. Поэтому лучше него о возможностях 
и перспективах использования различных роботов, удиви-
тельных транспортных средствах и электронных словарях не 
мог рассказать никто. Гостям показали виртуальный музей с 
интереснейшими археологическими находками, продемон-
стрировали разработки, связанные с языками, – например, 
универсальный переводчик, способный перевести с любого 
языка на любой. На выставке также представили книги, из-
данные Институтом гуманитарных исследований КБНЦ РАН, 
и гости отметили, насколько они полезны для историков, 
литераторов, студентов, да и просто для тех, кто интересуется 
историей и культурой своего народа. И к тому же позволяют 
народам страны больше узнать друг о друге.

Гостям показали уникальный 3D-принтер, с помощью 
которого экспонаты выставки были изготовлены, экспози-
цию Института прикладной математики и автоматизации 
КБНЦ РАН. А заместитель директора Института приклад-
ной математики и автоматизации Серго Рехвиашвили не 
просто продемонстрировал стенд своего института, а еще 
и рассказал об уникальной его разработке, позволяющей 
из городского шума вырабатывать электричество. Интерес 

и восторг гостей чередовались с удивлением: о многом из 
того, что показано на выставке, практически никому не 
доводилось раньше слышать.

Затем гостей пригласили в актовый зал на торжественное 
заседание. Выступивший первым основатель КБНЦ РАН, 
научный руководитель центра Петр Иванов сразу сказал 
главное: РАН – уникальная организация, занимающаяся 
фундаментальными исследованиями, без которых прикладная 
наука, достижениями которой мы все пользуемся, не сможет 
развиваться. Научный руководитель рассказал и о том, с каким 
колоссальным трудом приходилось советским и российским 
ученым исправлять ошибки политиков, которые пытались 
подчинить науку идеологии. Ученый отметил, что сейчас в 
чем-то отставание ликвидировано, в чем-то – еще нет, но рос-
сийские ученые сохраняют и высочайший уровень подготовки, 
и отношение к делу, которым славились всегда. А сотрудники 
институтов КБНЦ РАН занимаются наиболее передовыми 

направлениями науки, и результаты их труда налицо: «Наука 
России будет прирастать регионами!»

А дальше были поздравления, теплые слова, награды и 
подарки ученым. Руководитель администрации главы КБР 
Мухамед Кодзоков зачитал обращение Казбека Кокова к 
участникам торжественного заседания. Председатель Пар-
ламента КБР Татьяна Егорова подчеркнула роль РАН в 
укреплении нашего государства и необходимость науки как 
для народа, так и для России в целом: «Наши ученые помогли 
проложить дорогу в космос, они создали уникальные вакцины. 
Невозможно представить будущее нашей страны без откры-
тий российских ученых». Спикер напомнила, что мы живем 
в десятилетие науки, объявленное президентом РФ с 2022 по 
2031 год, и, поздравив ученых, вручила награды от Парламента 
КБР – почетные грамоты и благодарности.

Заместитель председателя правительства КБР Марат 
Хубиев присоединился к поздравлениям и вручил награды 
правительства КБР. Он также рассказал о восхождении на 
Эльбрус, проведение которого запланировали президент 
РАН и глава КБР: «Было трудно. Но ученые показали, что 
полны энергии и готовы идти вперед!» Выступивший затем 
уполномоченный по правам человека при главе КБР доктор 
исторических наук, профессор Борис Зумакулов вспомнил 
первых ученых, на знаниях и опыте которых начинал свою 
работу КБНЦ РАН, и пожелал молодым превзойти осново-
положников центра. Президент Международной черкесской 
ассоциации Хаути Сохроков подчеркнул заслуги ученых и 
поблагодарил старшее их поколение за воспитание молодых, 
наградив Петра Мацевича Иванова Почетной грамотой и Зо-
лотым знаком. Награды ученым вручали представители всех 
министерств и ведомств – благодарности, грамоты, нагрудные 
знаки; ученым преподносили в подарок замечательные книги. 
Награды получали сотрудники не только КБНЦ РАН, но и 
всех институтов, подведомственных РАН и расположенных 
на территории республики. Также ученым были вручены на-
грады КБНЦ РАН. Торжественное мероприятие получилось 
действительно радостным и продолжалось долго. И вселило 
надежду, что это только начало.

 Юлия Верниковская.

Более 130 уникальных проектов молодых ученых из Кабардино-Балкарии, 
Ставропольского края, Ингушетии, Южной Осетии и Ростова-на-Дону были 
представлены на выставке инновационных проектов молодых ученых Северного 
Кавказа, которая прошла в КБГУ в День российской науки. Свои работы здесь показали 
школьники, студенты, аспиранты, ученые-исследователи. 

Проректор по науке КБГУ Светлана Ха-
широва, открывая выставку, напомнила, 
что мероприятие это давно стало традици-
онным – в этом году его проводят в 18 раз. 
Оно всегда ожидаемо и собирает немалое ко-
личество гостей из разных регионов Кавказа:

- Мы рады ежегодно видеть в числе эк-
спертов руководителей предприятий нашей 
республики, - сказал она. – Это дает надежду, 
что их заинтересуют какие-то проекты и они 
захотят помочь в их реализации – для нас 
очень важно, чтобы разработки наших мо-
лодых ученых реализовывались, приносили 
пользу экономике нашей страны. Потому что 
основная цель нашей выставки – показать 
общественности, нашему бизнес-сообществу, 
что умеют делать наши молодые ученые, какие 
у нас есть интересные продукты, технологии. 
Нам важно, чтобы каждый проект нашел 
своего заказчика, каждый продукт – своего 
потребителя. 

И. о. ректора университета Юрий Альту-

дов отметил, что в последние годы в числе 
авторов проектов выступают ученики тех, 
кто когда-то сам представлял свой проект на 
первых выставках инновационных проектов. 
Это значит, уже существует преемственность 
между учеными разных поколений. 

- Одна из главных задач, которые ставит 
перед нами государство, это развитие новых 
технологий и внедрение их в экономику 
субъектов России, - сказал он. – Это должно 
привести к опережающему развитию мак-
рорегионов. В стратегии развития каждого 
субъекта СКФО должны быть инструменты, 
позволяющие обеспечить его опережающее 
развитие. И проекты, которые сегодня выстав-
ляются, это часть этих инструментов – драй-
веров развития экономики региона.

Поздравив с Днем науки всех, кто причастен 
к этому празднику, министр просвещения 
и науки КБР Анзор Езаов отметил, что на 
выставке представлены работы и самых 
юных – школьников.

- Я очень рад, что наши самые юные ученые 
и изобретатели каждый год принимают учас-
тие в таком значимом мероприятии, - сказал 
министр. – Ведь именно им придется опреде-
лять будущее науки нашей республики, нашей 
страны. Очень надеюсь, что те возможности, 
которые сегодня им предоставляются, они 
смогут в полной мере использовать на свое 
творческое развитие и самореализацию.

Езаов вспомнил и свое участие в этом на-
учном мероприятии:

- Это была самая первая выставка, и мы с 
аспирантами Аграрного университета, где я 
тогда работал, представляли наш научно-ис-
следовательский проект. Даже не верится, что 
время так быстро прошло, но очень радует 
то, что выставка до сих пор действует, она 
популярна и всегда интересна.

Разнообразной была тема выставленных 
проектов: инновации в сельском хозяйстве, 
медицине, строительстве и промышленности, 
в социальной сфере, новые методы в произ-
водственных процессах, материалы нового 
поколения, достижения робототехники и ин-
новационных информационных технологий. 
У каждого из стендов постоянно толпился 
народ, с интересом все рассматривая, обсу-
ждая и задавая вопросы. Авторы проектов с 
удовольствием рассказывали о своих работах.

Судейская комиссия определила победите-
лей и призеров в 6 номинациях. Победителя-
ми XVIII выставки инновационных проектов 
молодых ученых Северного Кавказа стали:

- в номинации «Лучший инновационный 
проект» – Астемир Калмыков (КБГУ) с 
проектом «Система определения площади 
возгорания по видеоизображению на основе 
сверхточных нейронных сетей в режиме ре-
ального времени». Это разработка системы, 
которая использует алгоритмы компьютерного 
зрения и машинного обучения для анализа 
видеопотока от камеры, находящейся над по-
тенциальным очагом возгорания. Обработан-
ные данные выводятся на экран с указанием 
области пожара, его площади и масштаба;

- в номинации «Лучший инновационный 
продукт» – Кирилл Лазарев, Игорь Калибер-
да (Пятигорский институт (филиал) СКФУ) 
с проектом «Разработка системы телевизи-
онного обнаружения с функцией видеоана-

литики». По замыслу авторов, совместное 
использование оптической видео-камеры 
с тепловизионной призвано решить задачу 
повышения эффективности работы системы 
видеонаблюдения. Формирование сигнала 
тревоги происходит при обнаружении объ-
екта вторжения (человека/машины), отсеивая 
образы животных. Для снижения количества 
ложных тревог используются функции рас-
познавания образов, реализуемые с помощью 
технологии «Компьютерное зрение»;

- в номинации «Лучший социальный про-
ект» – Ляца Чеченова (КБГУ) с проектом 
«Цифровой ресурс для изучения адыгского 
языка», который содержит интерактивные 
обучающие материалы, словарь и теорети-
ческие сведения;

- в номинации «Лучшая презентация про-
екта» – Жанна Битокова (КБГУ) с проектом 
«Арт-лаборатория «ФАЩЭ», направленным 
на разработку и создание сувенирной и ди-
зайнерской продукции в этническом стиле;

- в номинации «Лучшая бизнес-идея» – 
Ислам Лигидов, Астемир Ширитов, Алихан 
Кушхов (КБГУ) с проектом «GIB-Геоинфор-
мационный бот КБР». Это многопользова-
тельский продукт туризма, способствующий 
развитию туристической отрасли Кабарди-
но-Балкарии путем обеспечения туриста 
информационной базой о регионе и всей су-
ществующей в нем инфраструктуре, способах 
и местах досуга;

- в номинации «Лучшая инновационная 
идея» – Рафаэль Гариб-оглы Салимов (ООО 
«Профхимия Юг»), проект «Моющие и де-
зинфицирующие средства». Суть проекта 
– разработка антибактериального раствора 
на основе слоисто-силикатных минералов с 
использованием натриевого монтморилло-
нита Герпегежского месторождения в Кабар-
дино-Балкарии.

Все обладатели диплома первой степени 
получили сертификаты сопровождения их 
продуктов инновационной деятельности 
номиналом 35 тысяч, который дает право на 
оформление Центром поддержки технологий 
и инноваций КБГУ объектов интеллектуаль-
ной собственности и сопровождения этой 
интеллектуальной собственности.

Фото Т. Свириденко.
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ПРОИСШЕСТВИЯ / ПРАВОБеслан 
Белимготов: 
«Если мы                
не воспитаем 
молодых – у нас 
нет будущего»
15 февраля отмечается 35-я 
годовщина со дня вывода советских 
войск из Демократической 
республики Афганистан. Афганскую 
войну прошли 1850 уроженцев 
Кабардино-Балкарии. 54 из них 
погибли, более 400 умерли от ран и 
болезней после возвращения домой. 
Многие вернулись инвалидами.

Беслан Белимготов – «афганец», воз-
главляющий Кабардино-Балкарское 
республиканское отделение Ассоциа-
ции ветеранов боевых действий ОВД 
и ВВ России, а также Кабардино-Бал-
карскую региональную организацию 
«Ветеран» общероссийской общест-
венной организации инвалидов войны 
в Афганистане и военной травмы ООО 
«ИВА-Инвалиды войны», рассказал, 
как живут «афганцы» сейчас. По сло-
вам Белимготова, привилегиями они не 
избалованы – некоторые имеют льготы 
по оплате коммунальных услуг, пенсия 
участника боевых действий составляет 
3200 рублей, инвалиды боевых дейст-
вий получают около 7000. Однако, под-
черкнул Беслан Белимготов, воевать 
все они шли не за деньги… 

Белимготов заметил, что, к сча-
стью, у инвалидов Афганистана есть 
возможность поправлять здоровье за 
счет средств ОМС в Центре восстано-
вительной терапии в Подмосковье. В 
Центр можно взять с собой и близкого 
родственника, и за такую возможность 
они очень благодарны – проблемы со 
здоровьем практически у всех.

В республике около 400 инвали-
дов-афганцев, однако в организации, 
которую возглавляет Беслан, состоят 
около 100 – самые активные и ком-
муникабельные. Естественно, одна из 
основных ее задач – поддерживать тех, 
кому особенно трудно, у кого пробле-
мы со здоровьем. В память о погибших 
и умерших от ран товарищей организа-
ция регулярно устраивает спортивные 
турниры. Среди школьников Нальчика 
«афганцы» провели конкурс рисун-
ков, посвященных афганской войне, 
и очень интересно было увидеть, 
как по-разному сегодняшние дети 
видят те события. Но главным делом 
Белимготов считает патриотическое 
воспитание молодых. Поэтому регу-
лярно проводятся встречи, «круглые 
столы», Уроки мужества, на которых 
«афганцы» делятся воспоминаниями 
и опытом. 

Беслан Белимготов отметил, что 
сейчас такие встречи с молодежью про-
ходят интереснее, чем раньше: «Дети 
стали задавать гораздо больше вопро-
сов. А когда у тебя спрашивают, узнают 
подробности, ты чувствуешь интерес к 
себе. Это поднимает дух лучше, чем ме-
дицинская реабилитация!» Белимготов 
отметил, что сейчас «афганцев» часто 
приглашают пообщаться с учащимися: 
«Недавно случайно зашел в музей МВД 
по КБР, где шла экскурсия для школь-
ников, и меня попросили выступить 
перед ними. Перед Днем защитника 
Отечества нас зовут во многие учеб-
ные заведения, и порой нас просто не 
хватает. Ведь многие герои-афганцы 
стесняются говорить, а кто-то просто 
не особенно умеет выступать. Но мы не 
отказываемся, всегда приходим. Ведь 
если мы не воспитаем молодых – у нас 
нет будущего!»

Юлия Верниковская.

6 лет за попытку 
госизмены
Верховный суд Кабардино-Балкарии вынес приговор в отношении 
жителя Терека, которого обвиняли в попытке вступить в ряды ВСУ 
и публичных призывах к экстремизму.

Как сообщила пресс-служба суда, установлено, что мужчина намере-
вался вступить в состав ВСУ для участия в военных действиях против 
Российской Федерации, но не смог осуществить задуманное. Реализовать 
до конца преступный умысел, «направленный на государственную из-
мену в форме перехода на сторону противника», помешали сотрудники 
правоохранительных органов, задержавшие его в марте 2023 года по 
подозрению в публичных призывах в интернете к осуществлению экс-
тремистской деятельности.

Подсудимый признал свою вину. Верховный суд КБР по совокупности 
преступлений приговорил его к шести годам лишения свободы в испра-
вительной колонии строгого режима, лишив при этом права заниматься 
администрированием сайтов в интернете на год, и на год ограничив его 
свободу.

Приговор не был обжалован и уже вступил в законную силу.

Не достроил детсады
Следователи полиции завершили расследование уголовного дела в 
отношении руководителя стройфирмы, которого обвиняют в 
хищении более 14 миллионов рублей при строительстве трех 
детских садов.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, по данным следствия, в 
сентябре 2019 года гендиректор строительной фирмы заключил гос-
контракты на строительство трех корпусов ясельных групп детсадов в 
Баксане и селении Ташлы-Тала на общую сумму более 126 миллионов 
рублей. По договорам деньги в полном объеме перечислили на расчетный 
счет подрядчика.

Однако директор организации не завершил до конца строительство 
объектов и не сдал их в эксплуатацию. В частности, корпуса детских садов 
не были оснащены сантехникой, мебелью и другим оборудованием, что 
предусматривалось госконтрактами. В результате бюджету республики 
был причинен ущерб на сумму свыше 14 миллионов рублей.

Кроме того, как считают следователи, 6,8 миллионов рублей из полу-
ченных денег бизнесмен одолжил своим родственникам и друзьям для 
оплаты части стоимости пяти автомашин BMW. 

После возврата долга эту сумму он потратил на свои нужды, тем самым, 
по мнению следствия, легализовав приобретенные преступным путем 
денежные средства.

39-летнему гендиректору фирмы предъявлено обвинение по статьям 
«Мошенничество в особо крупном размере» и «Легализация денежных 
средств, приобретенных в результате совершения преступления» УК РФ. 
Их санкции предусматривают до десяти лет лишения свободы.

Уголовное дело направлено в Нальчикский городской суд для рассмо-
трения по существу. 

Присвоил
больше миллиона
Следователи УМВД по Нальчику направили в суд уголовное дело в 
отношении руководителя управляющей компании, обвиняемого в 
злоупотреблении полномочиями и присвоении более 1,1 миллиона 
рублей.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, по версии следствия, 44-лет-
ний житель Урванского района – руководитель управляющей компании, 
занимающейся обслуживанием многоквартирных домов в Нальчике, не 
перечислил на расчетный счет электросетевой компании более 1,1 мил-
лиона рублей, полученные от населения с августа 2021 года по декабрь 
2022 в качестве оплаты за потребленную электроэнергию.

Мужчине предъявлено обвинение по статьям «Присвоение или рас-
трата в особо крупном размере» и «Злоупотребление полномочиями» УК 
РФ, санкции которых предусматривают до десяти лет лишения свободы.

Обвиняемый утверждает, что поступившие на счета фирмы деньги он 
потратил на общедомовые нужды.

Закрыл 132 дела
В Нальчике возбудили уголовное дело в отношении судебного 
пристава, которого подозревают в том, что он незаконно закрыл 
132 исполнительных производства.

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, по версии 
следствия, в период с января 2021 года по август 2022 года 31-летний 
судебный пристав-исполнитель в Нальчике вынес незаконные поста-
новления об окончании 132 исполнительных производств. При этом он 
знал, что привлеченные по ним к административной ответственности 
132 гражданина фактически не отработали обязательные работы, вы-
полнение которых было возложено на них судебными постановлениями.

В отношении подозреваемого возбуждено уголовное дело по статье 
«Злоупотребление должностными полномочиями» УК РФ, санкция 
которой предусматривает до четырех лет лишения свободы.

Материалы, послужившие основанием для возбуждения уголовного 
дела, поступили из подразделения собственной безопасности Управления 
ФССП РФ по КБР.

Еще одно ДТП с автобусом
На прошлой неделе в ДТП попал очередной рейсовый автобус
из КБР.

На этот раз авария произошла на территории Ростовской области. 
Вечером 11 февраля на 840-м километре автодороги «Дон» водитель 
грузовика врезался в центральное металлическое барьерное ограждение, 
а ехавший за ним по правой полосе автомобиль «Хавал» стал снижать 
скорость. В результате двигавшийся за легковушкой автобус «Неоплан», 
совершавший рейс «Нальчик – Москва», врезался в нее, оба автомобиля 
съехали в кювет, а автобус перевернулся.

В аварии погибла женщина – пассажир автобуса, еще четыре пассажира 
были доставлены в больницу, двоих из них госпитализировали. 

Тем временем в больнице скончалась одна из пострадавших в ДТП с 
автобусом «Москва – Нальчик», произошедшем в Краснодарском крае в 
ночь на 28 января («СМ» №4). Семилетняя девочка в тяжелом состоянии 
находилась в больнице на Кубани.

Также стало известно, что суд заключил под стражу 41-летнего орга-
низатора автобусной поездки – жителя КБР. Ему предъявлено обвинение 
в оказании услуг, не отвечающих требованиям безопасности в сфере 
пассажирских перевозок.

По данным следствия, он организовал перевозку на платной основе, 
не имея лицензии и страховки для пассажиров. В автобусе также был 
нарушен порядок эксплуатации тахографа. Кроме того, обвиняемый не 
имел статуса субъекта предпринимательской деятельности и уже дважды 
привлекался к административной ответственности за пассажирские 
перевозки без лицензии.

Вступил
в ряды террористов
Следователи возбудили еще одно уголовное дело в отношении 
жителя Баксанского района, который летом 2023 года ранил 
военнослужащего и с ножом напал на полицейских, теперь его 
подозревают еще и в участии в деятельности террористической 
организации.

Напомним, что 27 июня 2023 года 19-летний житель Баксанского 
района на улице Чернышевского в Нальчике нанес удар ножом в грудь 
21-летнему мужчине, который, по некоторым данным, был военнослу-
жащим. Раненый сумел добраться до ремонтных боксов, сотрудники 
которых оказали ему первую помощь и вызвали медиков.  Полицейские 
обнаружили подозреваемого на прилегающей улице, он попытался 
напасть на них с ножом, и сотрудники полиции применили табельное 
оружие. Нападавший с огнестрельным ранением попал в больницу. В 
отношении него было возбуждено уголовное дело по статьям «Покушение 
на убийство» и «Угроза применения насилия в отношении представителя 
власти» УК РФ.

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, в ходе расследо-
вания уголовного дела следователем во взаимодействии с сотрудниками 
республиканского УФСБ были получены сведения о том, что подозре-
ваемый в июне 2023 года присягнул и стал участником международной 
террористической организации «Исламское государство» (деятельность 
организации запрещена на территории РФ).

По данному факту возбуждено уголовное дело по статье «Участие в 
деятельности террористической организации» УК РФ, санкция которой 
предусматривает до 20 лет лишения свободы.   

В 3 км от места падения
7 февраля в Черекском ущелье спасатели нашли тело мужчины, 
погибшего после падения автомашины в конце октября прошлого 
года.

Напомним, что 23 октября на федеральной автодороге Урвань –
Уштулу в районе тоннеля в обрыв упал автомобиль Hyundai Solaris, 
в котором находилась семья из Нальчика: супруги и двое детей 2007 
и 2009 годов рождения. В тот же день спасатели нашли тела двух 
погибших девушек, а поиски тел их родителей не принесли результа-
та. 15 декабря спасатели в 800 метрах от места падения автомобиля 
обнаружили тело женщины.

Тело мужчины нашли примерно в 3 километрах от места падения ма-
шины. В поисковых работах участвовали девять спасателей Эльбрусского 
высокогорного поисково-спасательного отряда МЧС России.

Пожар на рынке
11 февраля крупный пожар произошел на центральном рынке в 
Майском, в результате никто не пострадал.

Как сообщила пресс-служба ГУ МЧС РФ по КБР, в 9:10 утра на улице 
Энгельса в Майском произошел пожар на территории центрального 
рынка. Прибывшие на место спасатели установили, что горит кровля 
торгового павильона. Первоначально сообщалось, что площадь пожара 
2 тысячи квадратных метров, но позже выяснилось, что она в два раза 
меньше – 1 тысяча «квадратов». 

Пожар был локализован в 9:50, открытое горение пожарные ликви-
дировали в 10:30, а к полудню они полностью потушили возгорание. В 
тушении участвовало 42 человека и 10 единиц техники.

В результате пожара никто не пострадал, причины возгорания уста-
навливаются.
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PRO жизнь без наркотиков

Здесь будет «Атмосфера»

В конце декабря в нашей республике с успехом прошла 
региональная студенческая школа менторства 
«РROжизнь». Это проект студентки 4 курса КБГУ Лейли 
Таукеновой, для которой работа с молодежью станет 
будущей профессией, но уже сейчас это дело ее жизни. 

Лейля Таукенова с первого курса активно занимается 
общественной и волонтерской деятельностью, участвует 
в молодежных форумах и научных конференциях, пишет 
научные статьи по своему профилю (она студентка СГИ 
направления «Организация работы с молодежью»). Такая 
активная деятельность не могла не принести свои плоды, 
и в августе прошлого года на Всероссийском молодежном 
форуме «Машук-2023» она выиграла грант от Федерального 
агентства по делам молодежи (Росмолодежь) на реализацию 
своего проекта «РROжизнь».

Проект направлен на формирование антинаркотической 
культуры молодежи, а сделать это планировалось благодаря 
обучению лидеров студенческих объединений СПО по КБР 
на 3-х дневной выездной школе, где их должны подготовить 
к проведению дальнейших профилактических работ со сту-
дентами своего колледжа. 

23-26 декабря школа прошла. В ее работе приняли участие 
лидеры колледжей КБР – в общей сложности порядка полусот-
ни человек. С ребятами работали эксперты, в числе которых 
были психиатр-нарколог Татьяна Нагорная, специалист 
«Движения Первых», руководитель НКО «Точка опоры» Рат-
мир Каров, заместитель директора Центра по профилактике 
экстремизма и асоциального поведения в молодежной среде 
Юсуф Казиев. Затем на тренингах и мастер-классах, которые 
провели опытные специалисты, участники школы изучали 
ораторское мастерство, тонкости креативного мышления и 
лидерства, а также исследовали возможности молодежи в 
современных условиях. 

Завершилась работа школы съемками социального анти-
наркотического ролика.

Но на этом проект «PROжизнь» не заканчивает свою работу, 
ведь тема, увы, злободневная, и беседовать об этом с подра-
стающим поколением нужно регулярно.

Как рассказывает автор проекта, толчком к работе по этой 
теме стал случай из жизни, когда ее близкому человеку на 
телефон пришло сообщение от анонимного пользователя с 
предложением «хорошо заработать». Речь шла о «работе» 
закладчиком. «Молодой человек, а тем более подросток, 
будучи не осведомленным о последствиях такой «работы», 
мог бы согласиться на такое предложение и попасть в беду», - 
говорит Лейля. К счастью, в этом случае аккаунт был сразу 

заблокирован, а бдительная студентка решила взяться за 
работу всерьез. 

«Я стала изучать этот вопрос, узнала, как наркоторговцы 
заманивают молодежь к себе «на работу», как на камеры 
видеонаблюдения потом попадают ребята, раскладывающие 
или ищущие свертки с наркотиками, и стало ясно, что нужно 
много заниматься с молодежью, - рассказывает Лейля. – Ко-
нечно, в школьные годы к нам приходили люди в форме и 
рассказывали о том, что «наркотики – это плохо», но это были 
скорее просто лекции на час. Я подумала, что это не совсем 
эффективно, что нужно придумать новые форматы, которые 
актуальны для современной молодежи». 

Неравнодушная студентка стала исследовать и этот во-
прос. Стало ясно, что просто «обмен информацией» недо-
статочен, нужно активно вовлекать ребят в интерактивную 
деятельность, проводить совместные занятия, работать над 
проектами сообща. 

«Конечно, довести идею до успешной реализации оказалось 
непростой задачей, и я хочу поблагодарить свою команду – 
общими усилиями мы добились нужного результата, - расска-
зывает Лейля. – Честно говоря, я боялась, что информация, 
которую мы преподносим, будет не совсем интересна, так как 
тематика немного сложная, но все мои страхи были напра-
сны. С экспертами велась живая беседа, участники задавали 
вопросы, им было действительно интересно, и работа шла 
очень оживленно. Особенно ярко это проявилось на этапе 
практического блока: ребята очень серьезно отнеслись к про-
писыванию плана профилактических мероприятий, а съемки 
социального ролика стали не только полезным, но и очень 
приятным опытом. В итоге у нас получился юмористический 
ролик, и он, как мне кажется, нескучный и интересный». 

Отчетность проекта «PROжизнь» еще не завершилась: эк-
спертам, например, предстоит оценить тот самый видеоролик, 
а также подобные интерактивные встречи пройдут в четырех 
колледжах нашей республики. 

Но после завершения проекта активная деятельность по 
этому направлению не закончится. «Я как автор проекта хочу 
продолжить работу над этими вопросами, - говорит Лейля 
Таукенова. – Думаю, в дальнейшем мы будем расширять нашу 
программу и, соответственно, нашу аудиторию. Эта тема 
очень важная».

В КБГУ состоялась торжественная церемония открытия проекта «Психолого-
педагогическое общество «Атмосфера». Мероприятие прошло в рамках стартовавшей 5 
февраля Недели науки, приуроченной ко Дню российской науки.

Проект Руслана Жидкова «ППО «Атмос-
фера», суть которого  заключается в создании 
площадки для развития навыков психоло-
гической помощи и психокоррекции  («СМ» 
№41, 2023), реализуется на базе Института 
педагогики, психологии и физкультурно-
спортивного образования при поддержке 
федерального агентства по делам молодежи 
(Росмолодежь). Он был создан в рамках одного 
из ключевых пунктов плана 10-летия науки и 
технологий, объявленного президентом РФ: 
«открытие центров, лабораторий, запуск ис-
следовательской инфраструктуры, в том числе 
и для молодежи».

С приветственным словом обратилась 
директор Института педагогики, психологии 
и физкультурно-спортивного образования 
КБГУ Ольга Михайленко: «Мы очень при-
знательны вам за то, что вы пришли разделить 
нашу радость. Автором проекта «Психоло-
го-педагогическое общество «Атмосфера» 
является наш аспирант Руслан Жидков, ко-
торый выиграл грант Росмолодежи на его 
реализацию. Научный руководитель, куратор 

проекта – заместитель директора института по 
научно-исследовательской работе и информа-
тизации Римма Багова. У нас большие планы. 
Вы все знаете, насколько сейчас востребована 
профессия психолога. Мы будем проводить 
тренинги, выступать в классах психолого-педа-
гогической направленности, а их в республике 
уже 25. Наши студенты и сотрудники работают 
с этими классами, и эта работа очень важна».

Со словами поддержки команде проекта  
выступили и.о. первого проректора КБГУ 
Мурат Гукепшоков и и.о. проректора КБГУ 
по организации приема и довузовской дея-
тельности Арсен Хараев. 

Начальник отдела по реализации приори-
тетных проектов и взаимодействию с образо-
вательными и молодежными организациями 
Минмолодежи КБР Лина Мафедзова отметила, 
что министерство реализует большую програм-
му в сфере молодежной политики, в том числе 
по форумным кампаниям: «Когда ребята из 
Кабардино-Балкарии выезжают на различные 
форумы, мы пишем им письма поддержки. И 
очень здорово, что одно такое письмо на имя 

Руслана Жидкова переросло в такое большое и 
красивое мероприятие, потому что оно реали-
зовано совместно с Росмолодежью, что не мо-
жет не радовать. Молодежь нашей республики 
талантлива и многогранна во всех аспектах. И 
хочется сказать, что вы всегда можете обра-
щаться в органы исполнительной власти, в том 
числе и в министерство по делам молодежи, за 
поддержкой своих новаторских идей».

В адрес участников проекта прозвучало мно-
го теплых слов и пожеланий, а затем члены ко-
манды «Атмосферы» рассказали собравшимся 
об основных целях и задачах их проекта. 

В рамках торжества были также вручены 
удостоверения о повышении квалификации 
по программе «Сенсорная комната в работе 
педагога-психолога» студентам ИППиФСО. 
Яркими творческими номерами гостей по-
радовали талантливые студенты института.

Работа нового общества началась непо-
средственно в зале, где проходила церемония 
открытия: заместитель директора по НИР 
ИППиФСО Римма Багова провела интерак-
тив по выявлению склонности к будущей 
профессии, а затем состоялось занятие по 
танцедвигательной терапии под руководст-
вом психолога, специалиста-консультанта 
ЦКПР Миланы Бекуловой – члена команды 
проекта.

Автор проекта Руслан Жидков поблаго-

дарил коллектив ИППиФСО во главе с ди-
ректором за предоставление площадки для 
организации данного общества, за методи-
ческое сопровождение работы с участниками 
психолого-педагогических классов.

«Институт педагогики, психологии и ФСО 
для меня стал вторым домом. Согласитесь, мы 
хотим, чтобы дома у нас был уют и комфорт. 
Вот и я надеюсь, что наша «Атмосфера» создаст 
комфорт и уют не только мне, но и профессор-
ско-преподавательскому составу института, а 
потом уже и студентам, которые хотят разви-
ваться как в научном, так и социальном плане».

После церемонии открытия проекта, со-
стоялась индивидуальная экскурсия для всех 
заинтересованных гостей по территории 
общества в институте, где участники могли 
ознакомиться с материально-техническим 
оснащением проекта, а приятным бонусом 
стала рефлексия в формате психологического 
тренинга (базовая психотерапия), проведен-
ная Исламом Шокуевым – одним из членов 
студенческого общества.  

Профориентационный блок (школа юного 
психолога) для участников психолого-педаго-
гических классов и школ республики стартует 
12 февраля и продлится до середины марта. 

Материалы полосы подготовила
Алена Докшокова.

Фото Татьяны Свириденко.
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Зов предков. Ответ молодых
10 февраля в Многофункциональном молодежном центре прошла встреча с артистами – исполнителями национальной музыки. 
Гости вечера этно-музыки «Зов предков» могли послушать старинные народные напевы и песни современных авторов в этно-стиле в 
исполнении Мурата Шокуева, Ислама Шикабахова, Халимат Гергокаевой, Амины Даовой. С молодыми певцами выступали почтенные 
участники ансамбля «Кавказ», а музыкальное обрамление голосам артистов создавали музыканты Хамид Кунижев, Тимур Кунижев и 
Ислам Хажнагоев. 

Мост между столетиями

Исследования
и экранизация
В проектной студии Центра 
креативных практик «Арт-Идея» 
Северо-Кавказского государственного 
института искусств состоялся показ 
преддипломных работ студентов
5 курса кафедры режиссуры.

Работы оценивали декан театрального 
факультета Ольга Сижажева, заведующий 
кафедрой режиссуры, доцент Мухамед 
Черкесов, доцент Мурат Боттаев и старший 
преподаватель Леля Бжахова.

А вошли в программу показа четыре до-
кументальных и художественных фильма 
выпускников. «Закрыто-открытый человек» 
Хусейна Хамурзова посвящен солисту 
Музыкального театра КБР Мухадину Кумы-
кову. «Портрет горско-еврейской девушки» 
Ванессы Рамзи представляет собой худо-
жественный анализ и историческое иссле-
дование портрета матриарха одной семьи. 
«Закулисье» Харуна Ульбашева посвящено 
театру и включает в себя размышления о 
его месте и роли в жизни и в современном 
искусстве ведущих театральных режиссеров 
республики. «Семейная идиллия» Розалины 
Кяровой является экранизацией одного из 
рассказов Надежды Тэффи, снялись в кото-
рой второкурсники отделения режиссуры. 

Комиссия высоко оценила работы студен-
тов, при создании которых они продемон-
стрировали не только свои творческие спо-
собности, но и умение работать в команде 
и другие качества, необходимые режиссеру.

Наталия Печонова.

Ведущая вечера Элина Кумахова напомнила 
гостям, что это не концерт, а встреча единомышлен-
ников, ценителей родной культуры и истории, и эта 
встреча предполагает живое общение. 

Помимо эстетического наслаждения, гости могли 
узнать много нового, и не только новые песни, но и 
ранее неизвестные факты из истории Кабардино-Бал-
карии – артисты рассказывали предысторию каждой 
народной песни, которую собирались исполнить. 
Некоторые истории были величественными – о 
ратных подвигах предков, о великих свершениях, 
другие – забавные, юмористические, и все это со-
здавало атмосферу действительно теплой встречи 
старых друзей.

Отметим, что приглашенные артисты приехали из 
разных муниципалитетов нашей республики, и для 
молодых слушателей некоторые имена оказались 
настоящим открытием. 

В завершение мероприятия каждый мог выразить 
свои мысли и чувства, и люди не скупились на во-
сторженные отзывы: кто-то вспомнил детство и дом 
в селе у бабушки, кто-то открыл целые миры, просто 
слушая эти песни. 

Среди слушателей были и совсем еще дети, ведь 
молодежный центр открыт для всех. И вечер «Зов 
предков» наверняка станет одним из воспоминаний, 
которое эти дети и молодые люди пронесут через года.

Алена Докшокова.
Фото Татьяны Свириденко.

В павильоне парка Столетия республики открылась выставка Мадины Саральп
«В реке времени». Дизайнер представила одежду и фотосюжеты, демонстрирующие 
национальный черкесский костюм в современных реалиях. 

«Творческое исследование» – так характе-
ризует свою работу Мадина Саральп. Полтора 
десятка костюмов в национальном стиле, со-
рок постеров, в их числе также представлены 
работы, созданные Ликой Саральп. 

Проект является продолжением исследова-
ния черкесского костюма в контексте времени. 
Удивительный союз классических элементов 
национального платья и смелых дизайнерских 
решений в его новом прочтении: графичность 
и неожиданные сочетания тканей, ориги-
нальные детали, смещение жестких рамок, в 
которых прежде существовала национальная 
одежда, – так представляет мастер бытование 
и роль черкесского костюма в современном 
мире. «Этот проект – мост, переброшенный 
между столетиями. Люди увидят одежду не 
в законсервированном виде, а в том, как она 
может иметь свое продолжение в новом тыся-
челетии», - говорит Мадина Саральп.

По словам автора, на создание этих работ ее 
вдохновили фотографии XIX-XX веков, а сама 
идея выставки родилась в период пандемии, 
став своего рода способом переосмысления 
себя в период глобальных перемен.

Выставка «В реке времени» была ранее 
представлена в музее прикладного искус-
ства Академии им. А.Л. Штиглица, платья, 
созданные в творческой мастерской Мадины 
Саральп, выставлялись в Российском этно-
графическом музее, а также в ряде музеев 
Северного Кавказа. Несколько экспонатов 
хранятся в музеях России и в частных кол-
лекциях, в том числе зарубежных.

На открытие выставки в Нальчике были 
приглашены заместитель министра культуры 
КБР Рита Ашхотова, писательница, драма-
тург, главный редактор газеты «Горянка» 
Зарина Канукова, народный артист КБР 
Ауладин Думанишев, художник, скульптор 
Руслан Тхазаплижев и дизайнер, фотохудож-
ник Жанна Шогенова.

«Хочу поблагодарить Мадину Саральп и 
ее команду, которая на протяжении многих 
лет с такой преданностью работает над со-
хранением нашей культуры, наших обычаев, 
и, конечно, наших костюмов. Это не просто 
одежда, это наша история, и каждый из нас 
обязан это хранить и передавать из поколения 
в поколение. Хотелось бы, чтобы как можно 
больше молодежи посетили эту выставку и 
гордились своей историей, своей культу-
рой», - подчеркнула Рита Ашхотова.

Зарина Канукова сообщила гостям, что 
есть одноименная книга Мадины Саральп «В 
реке времени», а также для всех, желающих 
погрузиться в исследование художника, на 
постоянной основе проходят экскурсии в 
Арт-центре. Помимо этого, в сети доступны 
видеоролики и подкасты с пояснениями и 
другой ценной информацией, которые тран-
слируются еженедельно. Все это делается, 
прежде всего, для молодого поколения.

Мадина Саральп, в свою очередь, напомни-
ла, что пройдет два мастер-класса, на которых 
будет показано, как реализуется динамика 
костюма.

Гости отметили, что Кабарда всегда была 
законодательницей мод на Кавказе, и теперь 

представители уже двух поколений в лице 
Мадины и Лики Саральп являются яркими 
продолжателями этой традиции. На этой 
выставке стало возможным увидеть, какой 
дорогой может двигаться национальный 
костюм, чтобы выбраться из старинных 
сундуков с реликвиями в повседневную 
жизнь. 

Модели, оживившие созданные художника-
ми костюмы, также вышли к зрителям, усилив 
тем самым эффект диалога времен: с постеров 
смотрят эти же лица в национальных платьях, 

а сейчас они в своей повседневной одежде – 
среди нас.

Судя по репликам зрителей, которые мож-
но было ненароком услышать на выставке, 
замысел автора не замер в стенах музеев и на 
страницах книг: «Как хочется все это приме-
рить и носить каждый день!» 

Гости и жители города могут своими гла-
зами увидеть эти необыкновенные костюмы, 
выставка продлится до 10 марта. 

Алена Докшокова.
Фото Татьяны Свириденко.
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ТАУРУХУсыгъэм и вагъуэ Къэшэж Иннэ къызэралъхурэ илъэс 80 ирокъу

ПсэкIэ зыхуэусар и адэ 
хэкужьырщ
Адыгэ усакIуэ Къэшэж Иннэ Инал и пхъум (1944 гъэм Москва къыщалъхуащ) и анэр 
урыст, и адэр Къармэхьэблэ къыдэкIа адыгэ щIалэт. Хъыджэбзым къиухащ Горький 
Максим и цIэр зезыхьэ Литературэ институтыр, иужькIэ «Юность» журналми Москва 
и тхылъ тедзапIэ зыбжанэми щылэжьащ. Литературэм и лъэужь дахэ къыхинащ 
а бзылъхугъэм. Игури и псэри етауэ илъэс пщIы бжыгъэкIэ Къэшэжым итха усэхэр, 
балладэхэр, поэмэхэр, уэрэдхэр поэзие нэсым и щапхъэщ. Иннэ и зэфIэкIым теухуа 
псалъэ гуапэ куэд хужаIащ цIыху цIэрыIуэхэм, абыхэм ящыщ дэтхэнэми къыхощ ахэр а 
бзылъхугъэм и зэчийм, ехъулIэныгъэм пщIэшхуэ зэрыхуащIтэр.

Къараучу таш

Кулиев Къайсын, Къэбэрдей-Балъкъэрым 
и  ц I ы х у б э  у с а к I у э :  Ц I ы х у м  з э ч и й 
бгъэдэлъмэ – ар фIыгъуэшхуэщ. Къэшэж 
Иннэ и усыгъэр щыщIэзджыкIым абы и 
IэрыкIхэр сэ гъэщIэгъуэныщэ сщыхъуат. 
С ф I э ф I т  м ы  т х ы л ъ ы м  и х у а  ус эх эм 
апхуэдэ гурыщIэ щIэджыкIакIуэхэми я 
псэм къыщагъэушыну. Уи гуапэ мэхъу 
Къэшэж Иннэ гупсысэщIэ зэрылъыхъуэри, 
къигъуэтар гум ехуэбылIэу, псэм дыхьэу, 
уигъэпIейтейуэ къызэриIуэтэфри. Абы 
и усэхэм дыкъыщеджэкIэ, дунейм, ди 
щыпэлъагъум хуэдэу, доплъ. Си гугъэмкIэ, 
апхуэдэ щытыкIэм уришэныращ гъуазджэм 
и къалэн нэхъыщхьэри. Иннэ Къэбэрдей-
Балъкъэрым, бгырысхэм яхуитха усэхэм 
ди щIыналъэм и теплъэ дахэ зэмыфэгъухэр 
дэгъуэу къыщыгъэлъэгъуащ. 

К ъ а г ъ ы р м э с  Б о р и с ,  К ъ э б э р д е й -
Балъкъэрым и цIыхубэ усакIуэ: Къэшэж 
И н н э  а у э  к ъ ы з э р ы г у э к I  у с а к I у э у 
щытакъым. Ар зи зэфIэкIыр, зи зэчийр 
пасэу къэзыгъэлъэгъуэфа усакIуэ Iэзэт. 
Къэшэжыр ящыщащ «шестидесятники» 
жыхуаIэу хыщI гъэхэм ди къэралми нэгъуэщI 
щIыпIэхэми зи цIэр ину щыIуауэ щытахэм. 
Иннэ и цIэрыIуагъэм нэхъри зиIэтынымкIэ, 
зиубгъунымкIэ мыхьэнэшхуэ яIащ абы и 
псалъэхэр щIэлъу композитор Iэзэ куэдым 
ятха уэрэдхэм. Къапщтэмэ, Фельцман 
Оскар, Френкель Ян, Островский Аркадий, 
нэгъуэщIхэми макъамэ зыщIалъхьа уэрэдхэр 
ягъэзащIэрт Магомаев Муслим, Хиль Эдуард, 
Трошин Владимир, Кобзон Иосиф, Лещенкэ 
Лев, Кристалинская Майе, Пугачевэ Аллэ 
сымэ, нэгъуэщI уэрэджыIакIуэ цIэрыIуэ 
куэдми. 

К х ъ у э I у ф э  Х ь э чи м ,  т х ак I у э , УФ - м 
щэнхабзэмкIэ щIыхь зиIэ и лэжьакIуэ: Иннэ 
и усэхэм тыншу макъамэ щIалъхьэрт. Илъэс 
40-м щIигъуами, ящIэщыгъуэу ягъэзащIэ 
«Кабарда», «Возьми меня в Балкарию», 
«Свадьба в Каменномосте» жыхуиIэхэр, 
нэгъуэщI куэди. УсакIуэхэр щытхэкIыжкIэ, 
езыхэм я дуней псо къызэранэкI. Къэшэж 
Иннэ и усэхэмрэ уэрэдхэмрэ ягу ихужыркъым 
ар зыцIыхуу, зи ныбжьэгъуу щытахэм. 

Корнеев Алексей, тхакIуэ: Литературэм 
зэу э  цIэрыIу э  щыхъуат  Иннэ.  Сигу 
къокIыж Къэшэжым и усыгъэм и пшыхь 
з э ры щ ы I эн у м  и  х ъ ы б а р е г ъ а щ I эх э р 
Москва къызэрыщыфIадзэу щытар – и 
цIэр ин дыдэу тхауэ. СощIэж Iэпкълъэпкъ 
зэщIэкъуа зиIэ пщащэ нэ фIыцIэр псэлъапIэм 
къызэрытехьэу,  къызэх у э с ах эр зэу э 
къыдихьэхыфу зэрыщытар. Зэчий зыбгъэдэлъ 
дэтхэнэ усакIуэми къемыхъулIэр – усэр 
нэгъэсауэ зыхегъэщIэныр – абы пылъхьэншэу 
хузэфIэкIырт. 

Фельцман Оскар, композитор: Къэшэж 
Иннэ литературэмрэ уэрэд гъуазджэмрэ 
зэуэ хыхьащ. Ар ядэлэжьащ композиторхэу 
Троцюк Б., Савельев Б., Рубашевский В., 
Колкер А. сымэ. Абыхэм зэдатха «Мальчишки 
России», «Я иду из кино», «Позови меня на 
свадьбу», «Опять плывут куда-то корабли» 
у эр эдх эм зэпе у э к у эдым саугъэтх эр 
къыщахьащ. Ауэ усакIуэм и псалъэхэр 
зыщIэлъ уэрэдхэм я нэхъыфIыр Островский 
Аркадий макъамэ зыхуитхахэр арагъэнущ. 
Композиторымрэ усакIуэмрэ я гупсысэр 
гъэщIэгъуэну зэтехуащ. Псалъэм папщIэ, 
«Подари мне лунный камень», «Круги на 
воде» уэрэдхэм ди щэнхабзэр нэхъ бей ящIауэ 
къызолъытэ. 

Х ь эх  С э ф а р б ий ,  т х ак I у э ,  К ъ Б Р - м 
щэнхабзэмкIэ щIыхь зиIэ и лэжьакIуэ: ГъащIэ 
иIакъым усакIуэ Iэзэм. Иджы согупсысыжри, 
сымыгъэщIэгъуэн слъэкIыркъым: сыту 
цIыху дыщэт! Сыт хуэдиз лъагъуныгъэ уи 
хэкум, укъызыхэкIа лъэпкъым, литературэм 
хуиIэн хуейт, абы хузэфIэкIыу щыта псор 
пхузэфIэкIын папщIэ?! 

КЪЭШЭЖ ИННЭ
* * * 

Си адэм и хэкужь, 
Си лъахэу Къэбэрдей, 
Уэращ сэ си гуфIэгъуэр, уэрщ си гуауэр. 
Дапщэщ нэзгъэзэжын слъэкIыну сэ уи дей? 
Сызэрыпсэури сыппэIэщIэу дауэ? 

Си напIэр зэтеслъхьам, сэ къыщIохьэж си 
нэгу 

Си сабиигъуэр щызгъэкIуа къурш лъапэр: 
Къуажэшхуэм къыщхьэщытщ 
ЩхъуантIабзэу джабэ нэкIу, 
Абы щохъуакIуэр куэду мэл –
ЩащI кIапэ. 

Плъыр сакъыу Iэщым хэтщ мэлыхъуэ щIалэ 
гуэр, 

УэрэдкIэ йобзэрабзэ ар уэгу къащхъуэм; 
Уэрэдым сыщIодэIу – 
Къысхелъхьэ къару уэр, 
Сыкъохъур сылъэтэным хуэдэу пцIащхъуэу… 

Уемышу къиш уэрэд, мэлыхъуэ щIалэ ес, 
Си деж къэIусрэ ищIу си псэр махэ. 
Зэхэсхмэ сэ уи макъ, мы си гур мафIэм ес, 
Мычэму ар хуопабгъэ адэжь лъахэм! 

Уэрэдым иубзыхунщ, сэ сощIэ, си пщэдейр. 
Абы сытришэнщ сэ гъуэгу, гумащIэу… 
Сызэрыпсэур сэ дауэ уэ ппэIэщIэу
Си адэм и хэкужь, 
Си лъахэу Къэбэрдей?! 

* * * 
Лэкъум сигу къохьэ, адыгэ лэкъум, 
Зэгуэр сянэшхуэм схуищIу щытам ещхьу. 
ЩIым ерыскъыуэ щапщэфI псоми я щхьэу 
КъысфIощIри – 
СшхынкIэ ар сримыкъун! 

 Лэкъум сигу къохьэ, хъурей дахэу щIауэ, 
Плъыжьыбзэу жьауэ нартыху лэкъум IэфI. 
ИIыгъыу ар сянэшхуэр къыспежьауэ 
Си сабиигъуэм сепщIыхьын сэ сфIэфIщ. 

Си сабиигъуэу сэхуран дагъэмэ, 
Жьэгу Iугъуэ гуакIуэм и мэ къызыпих, 
Сыт хъунт зы махуэ узиIэжыгъамэ, 
АрщхьэкIэ сыноджакIэ – 
Зэхыумых! 

Псы хуэлIэу гъуэгурыкIуэ итым къум, 
Хуэдабзэу нобэ лэкъум IэфI сигу къохьэ. 
Ауэ сянэшхуэм мэсеиж и кхъащхьэр, 
Си анэм ар щиIуэхукъым ди къалащхьэм, 
Сэращи – 
Сэ схуэпщэфIыркъым лэкъум. 

ЗэзыдзэкIар Бицу Анатолэщ.

Тау ауузладан биринде, уллу черекни сол 
жагъасында, суудан бираз ёргерекде, ариу 
кюнлюм бетде сюеледиле буруннгу Къош 
Арты элни оюлгъан таш хуналары бла юй къа-
быргъалары. Узакъдан да туура кёрюнедиле 
ала – озгъан жашауубузну тилсиз шагъатлары.

Бурун мында жашау къайнай эди. Элли-
ле сабий ёсдюргендиле, мал жайгъандыла, 
тырхыкълада будай салгъандыла. Таматала 
тардан келген аязлагъа сакъалларын тарата, 
ныгъышлада озгъан жылланы эсгергендиле. 
Гёгенлени инбашларына алып, орамланы 
кюлкюден, оюндан толтура, ай суратлы, кюн 
сыфатлы къызла къара шауданлагъа суу алыр-
гъа баргъандыла.

Бюгюн ала жокъдула. Чыбыкъ атлары бла 
эрише, къургъакъ орамланы букъуларын 
кётюрюучю жашчыкъла да кёрюнмейдиле. 
Аланы орунларына таудан келген жел айла-
нады, хунадан-хунагъа ёте, ташдан-ташха 
секире, бирде сызгъыра, бирде улуй, бирде 
уа, хойнукча, тёп-тёгерек бурула.

Орта орам бла ёрге чыгъа барсанг, аны 
эм башында уллу состар таш барды. Андан 
къарасанг, тарны энишге, ёрге жанлары ахы-
рына дери кёрюнедиле. Жауундан сора уа таш 
окъача жылтырайды. Чууакъ кюн а кёзлени 
къаматады.

Анга «Къараучу таш» дейдиле. Аны юсюн-
ден быллай таурух жюрюйдю. Мен да, 
эшитгенимча, айтайым, къошхан, къоратхан 
да этмей.

Ташдан артыкъ узакъ болмай юйюрю, юй-
дегиси бла Жарахмат деп бир жаш адам жа-
шагъанды. Аны бир къызчыгъы болгъанды. 
Акъбийче эди аты. Атасы аны гитче заман-
чыгъындан окъуна къубултуп юйретгенди. 
Ишден юйге келсе, арбазда кёкге атып, сора:

- Ариу бийчем, Акъбийчем,
Акъ булутдан акъ бийчем.
Ариу бийчем, Акъбийчем,
Жулдузладан тап бийчем, 
- деп жырлар эди. 
Къызчыгъ а, къолчукъларын да кенгнге 

жайып, учуп келип, атасыны къучагъына 
къонуп, къыл-къыл этип кюлюр эди. Анасы 
уа, алагъа къарап, асыры къууаннгандан, 
ышаргъаны кечени окъуна жарытырыкъ эди.

Жарахматны Къара-Хурула тау тийресинде 
атасындан къалгъан къошу бар эди. Жайда 
малларын анда тутханды. Кюзню аягъында уа, 
энди къар жауады дегенде, элге тюшюргенди, 
бир къауумун, тюзге элтип, сатып болгъанды. 
Андан а къызына кёп саугъала келтиргенди. 
Барысындан да бек акъ чачы болгъан гинжи-
чигин сюйгенди къызчыкъ. Аны биргесине 
тутханды. Кече да къучакълап жукълагъанды.

Кезиулю кюз жетди. Таудан сууукъ желле 
келе тебирегендиле. Жарахмат, башха эр 
кишиле да малланы тау жайлыкъладан тю-
шюрдюле. Жылны жайы иги болгъан эди. 
Кырдыгы белге жете. Малла иги семирген-
диле. Къар тюшгюнчю, бир къауумун сатып 
келейим деп, Жарахмат къауум тууарын ба-
заргъа элтирге хазырлады. Адамлары ашыра 
чыкъгъанда, къызчыгъын ташха олтуртуп:

- Ариу бийчем, Акъбийчем, былай ары 
къарачы. Ол жолну кёремисе? Мен аны бла 
ары узакъгъа барлыкъма. Юч кюнден ол жол 
бла ызыма къайтырыкъма. Сен а бери келип, 
ташдан ары къарап тур, мен сени узакъдан 
къарап кёрюрча, - деп, сюйген къызчыгъыны 
эки кёзюнден да уппа этип, тау элден ёзеннге 
кетди.

Къызчыгъ а атасыны ызындан къарап 
турду да, ол кёз кёргенден аугъандан сора, 
анасыны къолундан тутуп, юйге кетди. 
Экинчи кюн а, уяннганлай, жууурт айран 
буштосун ашап, ташха келеди. Эрттен аяз-
гъа чачын тарата, кёзчюклери арыгъынчы 
таудан тюзге кетген жолгъа къарагъанлай 
турду. Бираздан анасы келип, сабийни юйге 
алып кетди. Ючюнчю кюн да эрттенликден 
ингирге дери таш юсюнден атасы келлик 
жанына къарагъанлай турду.

Оздула кюнле, айла, жылла. Жарахмат а 
къайтмады ызына. Жанындан сюйген къыз-
чыгъын кёкге атып, учурмады. Ким биледи, не 
заран жетди анга? Жаны сау болуп, къайтмай 
къаллыкъ тюйюл эди ызына.

Акъбийче уа ёсдю, суу суратча, ариу къыз 
болду. Элде эм сыйлы жашла тилейдиле аны. 
Алай ол аланы бирин да кёрмейди. Кюн сайын 
келип, атасы кетген жолгъа къарайды.

Къайсы эсе да, жыр да тагъады Акъбий-
чеге:

- Акъбийче, сен ариу бийче,
Акъ булутладан акъ бийче.
Сени сакълай сюйген жашла
Къартла болдула, Акъбийче.
Акъбийче уа эшитмейди аланы. Аны жа-

ланда бир мураты барды. Жаланда бирчик 
– бир кесекчикге окъуна атасыны кёзюне 
къараргъа.

Ёзенледен тау эллеге келгенле бардыла. 
Бирде бир атлы ётер, бирде уа къауум адам бо-
луп, жаяу да келирле. «Аладан къайсы болур 
мени атам? Алдагъымы, огъесе аны ызындан 
келгенми? Бусагъат аллына чабайым. Кёрсе уа, 
таныялырмы ол мени?» - деп, ёзенден келген 
жолда адамланы кёрсе, ненча сагъыш келе эди 
Акъбийчени акъылына.

- Угъай, ол манга былайда сакълап тур деп 
кетгенди. Мен кетгенлей, келип къалса уа? 
Мени кёрмесе, жюреги къыйналыр. Атамы 
мен былайда сакълайым, сюйген атачыгъы-
мы», - деп, ташдан жолгъа къарагъанлай 
турду.

Жыл дегенингде не барды? Жай бла къыш 
озду, аны бла жыл кетди. Бирде жылынгы 
угъай, жашауунг къалай кетгенин кёралмай 
окъуна къаласа. Бирси кюн чыбыкъ атха 
минип, орамда жорта эдинг. Тюнене уа, бёр-
кюнгю да алчи кийип, жашау нёгер излейсе 
кесинге. Бюгюн а ныгъышда олтуруп, озгъан 
жылланы таурухларын айтаса. Алай Акъбий-
чени жыллары уа, ёмюрлеча, созула эдиле. 
Жолгъа къарай, бу кюнюм бир терк ётсе эди, 
атам тамбла келлик болур деп, атасын сакълап 
тургъан къызны такъыйкъалары уа жыллача 
созула эдиле.

Жылла оза, Акъбийчени къап-къара 
чачы, акъ булутча, бояу алды. Алай жарыкъ 
дуниясын къоюп кетгинчи, ташха келип, 
андан жолгъа къарап, атасыны келирин са-
кълагъанлай турду. Андан бери кёп жылла 
оздула. Бирле – кете, бирле – келе, кёп тёлюле 
бир бирлерин алышдыла. Къош Арты эл да 
чачылды. Оюлдула юйлери, ариу журтлары. 
«Къараучу таш» а турады жеринден тепмей. 
Жауунлагъа, къарлагъа, боранлагъа, къызыу 
кюнлеге тёзе. Бирде жылтырай, бирде уа кёз 
къамата. Тау башларын къара-боз булутла 
жапсала уа, бетин тюрлендирир, сагъышлы 
болур уллу таш, ауур таш, озгъан жылланы 
жарсыулу таурухуну шагъаты.

Бирде бардым мен да «Къараучу ташны» 
къатына. Андан тарны энишге, ёрге жанына 
да къарадым. Къошха бара тургъан малчы-
лагъа жолукъдум. Ала айтдыла, кезиуден-
кезиуге бир тиширыу ауана ташны юсюнден 
энишге, ёрге къарай кетип, сора жокъ болуп 
къалады деп.

Османланы Хыйса.
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«Для всех ладошек найдется «ёжик»
Окончание. Начало на стр. 1

Три года назад фестиваль вместе с его орга-
низаторами «переехал» в новую школу, теперь 
она – место его проведения и торжественной 
церемонии награждения победителей.

К слову, фестиваль с первого же года ре-
шили сделать открытым – приглашали к со-
трудничеству все школы города, и кто-то даже 
соглашался. Но основными участниками его 
пока остаются старшеклассники школы №33 
и студия «ВДВ» школы №9 – «ВиДеостудия 
деВятой» – под руководством учителя инфор-
матики Олега Кочетова, тоже, кстати, как и 
организаторы фестиваля – Пышная и Хача-
ева – победителя конкурса «Учитель года». 

Надо отметить, что даже при двух шко-
лах-участницах фестиваль довольно-таки 
массовый – в этом году на суд жюри было 
представлено 11 фильмов, которые посмо-
трели несколько тысяч зрителей в нашей 
республике и за ее пределами, в том числе сту-
денты разных вузов и выпускники трех школ 
Нальчика – №№9, 32 и 33. Но тут все-таки, мне 
кажется, важны не массовость и география, 
а неподдельный интерес школьников к твор-
честву – написанию сценариев, режиссерской 
работе, актерскому мастерству и энтузиазм, с 
которым они берутся за эту работу. Задейст-
вованы все! Учителя, родители, бабушки и де-
душки, младшие и старшие братья и сестры. 
Под «съемочные павильоны» «арендуются» 
квартиры и дома родителей участников 
съемочного процесса, школьные классы и 
коридоры, кафе, банкетные залы, какие-то 
«недострои» и развалины – все идет в ход. 
«Реквизиты» чаще всего собираются «из 
того, что было»: борода Альбуса Дамблдора 
– из килограмма аптечной ваты, наряды для 
дам на балу Золушки – из выпускных платьев 
и аксессуаров к ним старших сестер, тыквой-
каретой может послужить папина иномарка, 
а бриллиантами – мамины кольца. Но при 
хорошей фантазии (а если у вас нет фанта-
зии, то зачем вам вообще кинофестивали?!) 
все понятно, гармонично и даже прикольно, 
как говорят сами представители школьной 
киноиндустрии.

Еще одна особенность этого кинофестива-
ля – здесь награды получают все фильмы без 
исключения – «для всех ладошек найдется 
«ёжик».

- Да, «ёжиков» – главный приз нашего 
фестиваля (в этом году они у нас не пласти-
ковые, как обычно, а деревянные) – получают 
все классы, то есть, извините, творческие 
коллективы, работающие над фильмами, - го-
ворит Елена Пышная. – И я даже признаюсь, 
что мы подбираем номинации под фильмы, 
а не наоборот. В этом году, например, у нас 
были номинации «Рефлексирующий ёжик», 
«Сказочный ёжик», «Ёжик в розовых очках», 
«Газующий ёжик», «Ремейковый ёжик» и так 
далее. Все поработали хорошо, все молодцы, 
а значит, у всех должна остаться память об 
этом фестивале – пусть она будет и в виде 
этого симпатичного деревянного ежа.

Но, конечно, у нас есть и именные награ-
ды – все, как на серьезном кинофестивале – за 
лучшую мужскую и женскую роль, лучшую 
режиссерскую и операторскую работу, даже 
за лучший трейлер фильма!

Какие новшества в этом году? У нас появи-
лось авторское кино! Одиннадцатиклассник 
Тамерлан Бакаев представил на фестиваль 
свой авторский фильм «Мы не забудем друг 
друга». Очень талантливый мальчик, ему и 
принадлежит идея внести авторское кино 
в программу фестиваля. Пришел ко мне с 
просьбой: «А можно я сам свое кино сниму 
и покажу?» – «Можно». – «А можно я на 
фестиваль два фильма сделаю – один свой, 
а второй – общий, с классом, но где я буду 
режиссером»? – «Можно». – «А можно я 
сериал сниму для школы? Не на фестиваль, 
а просто?» Да, конечно, можно, Тамик, мы в 
школе всегда за творчество и креативность! 
Ждем сериал…

Еще из нового – мы отказались от интер-
нет-голосования: наши умельцы научились 
накручивать голоса, а у нас одно из главных 
правил фестиваля – честность. Теперь, кроме 

мнений трех жюри, учитываем еще количест-
во просмотров каждого фильма.

В этом году мы решили, что студия «ВДВ» в 
конкурсной программе фестиваля участвует 
у нас в последний раз – мы всегда будем рады 
их участию, но вне конкурса, так как, по мне-
нию многих членов жюри, фильмы студии 
давно уже перешагнули формат школьного 
фестиваля – у них уже, можно сказать, про-
фессиональные работы, наши рамки им малы. 
У них и аппаратура для съемок есть – они не 
на телефоны снимают, как наши школьные 
«спилберги», и успехи у них уже есть во всерос-
сийских конкурсах короткометражных филь-
мов, да в конце концов, их руководитель – без 
пяти минут профессионал – он заканчивает 
режиссерское отделение Института искусств.

«Без пяти минут профессионал» Олег Коче-
тов на предложение внеконкурсного участия 
не обижается, понимая, что возможности и 
способности у его команды и команд-классов, 
делающих первые шаги в «большом кинематог-
рафе», совсем не равны. В этом году, например, 
студия «ВДВ» представила на фестиваль 
фильм необычного формата с малопонятным 
для школьников названием «Энтропия». Это 
фильм-комикс об одиночестве, равнодушии 
и нелюбви, приводящих к трагедии.

- Олег, такой формат – в целях конъюн-
ктуры? Ну, дети же сейчас легче и с большим 
удовольствием все усваивают в комиксах.

- Вовсе нет. Мы вообще не думали о       
конъюнктуре, мы просто экспериментиро-
вали, работая с новыми для нас формами. 
Мы уже снимали черно-белое кино, немое 

кино, статичное кино, теперь попробовали 
фильм-комикс с хорошей озвучкой. Она ведь 

хорошая, согласитесь! Это я на премию за 
призовое место в «Учителе года» профессио-
нальный микрофон купил! Так что с озвучкой 
мы еще поэкспериментируем!

Жюри фестиваля, повторюсь, «величина 
непостоянная» – школьники из детского 
жюри вырастают и покидают школы, студен-
ты из студенческого – тоже, заканчивая вузы, 
даже педагоги и разные творческие личности 
из взрослого меняются периодически. Не-
изменным вот уже восемь лет в этом жюри 
остается юрист Сергей Пышной. Да, супруг 
Елены Александровны Пышной. «Мы, педа-
гоги, такие! – смеется еще один член жюри – 
директор АНО «Корпоративный университет 
Эльбрус» Тамара Айбазова. – У нас в работе, 
особенно внеклассной, вся семья участвует!» 
«Член студенческого жюри Анастасия Пыш-
ная», - в это время объявляет со сцены Елена 
Александровна.

- Ну да, семейное, - подтверждает Сер-
гей. – Но, если честно, меня никто не застав-
лял и даже не уговаривал. Просто потому что 
я, во-первых, люблю детей, а во-вторых, кино. 
Я думал, что знаю детей, знаю, что им инте-
ресно, что увлекает, все-таки я – отец двух 
дочек, но после первого фестиваля понял, 
что не очень-то и знаю, и что вообще у детей 
очень разные интересы. Не думал, что их 
могут занимать такие жанры, как хоррор или 
детективы – может, это они в них так все свои 
негативные эмоции выплескивают, а может, 
это такой стеб, прикол. Мне вообще нравится, 

то, что они делают – во всех жанрах, и то, с 
каким азартом и энтузиазмом они это делают. 
Мне нравится с ними знакомиться через их 
фильмы, наблюдать, как меняются из года 
в год их интересы и возможности. На этом 
фестивале свой приз может учредить любой 
желающий. Я тоже свой учредил – каждый 
год поощряю съемочную группу, сделавшую 
лучший трейлер к своему фильму. Считаю 
искусством умение правильно и красиво 
анонсировать свою работу, заинтриговать 
и заинтересовать каждого очень коротким 
«фильмом в фильме».

Организаторы шутят, что за восемь лет 
«через фестиваль уже прошли династии 
школьных актеров и режиссеров». Десяти-
классник Тамерлан Аксоров как раз из такой 
«династии». Фильм «Полный газ», в котором 
он сыграл одну из главных ролей, был отмечен 
жюри, как «фильм с самым большим количе-
ством локаций».

- Дарина – моя старшая сестра – еще в 
самом первом фестивале участвовала, - рас-
сказывает он. – Сейчас она учится в Москве, 
студентка Медицинского института имени 
Пирогова. А я второй год снимаюсь, и всегда 
в главных ролях. Мне нравится, может быть, 
даже на актерский поступать буду, еще не 
решил. А вам наш фильм понравился? У нас 
девочки в основном занимались сценарием и 
режиссурой, а мальчикам больше актерская 
работа нравится. У нас получился такой 
фильм-квест, снятый в разных местах – в 
Нальчике мы начальную и основную часть 
снимали, в Чегеме, в зале торжеств, – финаль-
ную. Нет, мы ничего за аренду не платили, у 
нас одноклассник с Чегема, он договорился, 
и нам на час днем совершенно безвозмездно 
разрешили в зале снимать – просто хорошие 
люди попались. Еще снимали в Приэльбру-
сье и в Сочи. Туда наши ребята из класса 
поехали с родителями отдыхать, и мы этим 
воспользовались – те, кто там был, и сняли 
оттуда сюжеты.

Девятиклассник Кантемир Караев, по-
лучивший приз за лучшую мужскую роль 
в почти философском фильме «Розовые 
очки», – звезда фестиваля этого года. Да и 
фильм, смысл которого «никто и ничто, даже 
волшебство, не решит за тебя твоих проблем, 
ты должен решать их сам», не раз был отмечен 
как лучший представителями всех трех жюри. 

- Сценарий наши девочки писали, - рас-
сказывает он. – Диана и София в основном. 
Они и режиссерами были. Вообще, свои идеи 
и сценарии мы «накидывали» в общий чат и 
вместе выбирали понравившиеся. У девочек 
были лучшие. Все «семейные» сцены снимали 
у Инала дома – его родители предоставили 
нам весь дом для съемок. 

Что для меня было самое сложное на съем-
ках? Не засмеяться, когда я был в кадре! Нет, 
правда, все время хотелось смеяться, а ведь 
мы фильм на серьезную тему снимали.

 Сниматься мне вообще понравилось, но 
хочу ли быть актером пока не знаю – или 
актером или программистом – 50 на 50.

Гюльнара Урусова, фото автора.

ИЗ ОТЗЫВОВ ЗРИТЕЛЕЙ
«Ремейк «Золушки» – самый лучший фильм – очень интересный и добрый!»
«Гарри Поттер» – невероятен! Он даже превосходит оригинал!» 
«Фильм «Последний шанс» самый лучший, потому что он показывает, что надо ис-

правлять свои ошибки, сдерживать свои обещания» 
«Фильм «Полный газ» – классный, он вдохновляет, поднимает настроение и дает воз-

можность прочувствовать насыщенную жизнь подростков»
«Фильм «Золушка» – шедевр! Актриса, которая играет высокую сестру Золушки, 

прекрасна!» 
«Самый интересный фильм, который довел до слез, это авторский фильм Бакаева 

Тамерлана! Очень интересный сюжет! В фильме затрагивается достаточно распростра-
ненная проблема у подростков. Он самый лучший и трогательный»

«Кантик из «Розовых очков», мы не знали, что ты такой лапочка!» 
 «Золушка» – известный сюжет, но новое прекрасное изложение! Много сцен, красивые 

костюмы, песня в исполнении Лизы выше всяких похвал. Ребята молодцы! Немного не 
хватает профессионализма, но это поправимо! Потенциал есть, и это главное!» 

«Энтропия» студии «ВДВ» о многом заставил задуматься…» 
«Честно, из всех понравился только «Лик правды». Безумно классные сцены, и чувст-

вуется атмосфера фильма»
 «Золушку» с удовольствием смотрели всей семьей!» 
«Энтропия» очень сильный фильм, спасибо Олегу Викторовичу и команде! Фильм 

действительно глубокий и важный, а еще интересный и поучительный. Хотелось бы 
увидеть еще больше проектов этой студии»

«Фильм Тамерлана Бакаева лучший! Я плакала. Спасибо большое за такое кино!» 
«Фильм о Гарри Поттере напомнил мне о моем детстве. Ребята прям все молодцы – 

интересно и очень круто»
«Воспоминания школьных дней» – очень теплый, душевный фильм, вернулась в 

прошлое с удовольствием».

Елена Пышная, Сергей Пышной, Светлана Хачаева
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Вольная борьба
Во Владикавказе прошли два первенства 
СКФО по вольной борьбе: среди юниоров до 
18 лет и до 21 года. 

В младшем возрасте бронзовую медаль 
соревнований в весовой категории до 92 кг 
завоевал Кантемир Гигиев из Кабардино-
Балкарии. По итогам турнира он получил 
путевку на финал первенства России, которое 
пройдет в марте в Орле.

В старшем возрасте отличились двое наших 
борцов. Азамат Яхутлов стал серебряным 
призером в весовой категории до 97 кг, а 
Алихан Ашинов добился такого же успеха в 
категории до 61 кг.

Они также получили право выступить в 
финальной части первенства страны в этой 
возрастной группе.

Еще несколько спортсменов из КБР успеш-
но выступили на других окружных первенст-
вах. Джамал Бакаев стал обладателем золотой 
медали первенства Москвы среди юношей до 
18 лет в весовой категории до 48 кг, а Алихан 
Ташуев выиграл бронзу этих же состязаний 
в весе до 80 кг.

Асланбек Улимбашев, выступая в весовой 
категории до 70 кг, завоевал серебро первен-
ства Сибирского федерального округа среди 
юниоров до 21 года.

Дзюдо
В Нальчике прошло первенство 
Кабардино-Балкарии по дзюдо среди 
юниоров до 23 лет, собравшее около 100 
спортсменов со всех районов республики. 

Сильнейшими в своих весовых категори-
ях стали Амир Пшибиев, Марат Жемухов, 
Мухамед Алоев, Астемир Текужев, Астемир 
Абазов, Идар Бифов и Ильяс Мурзабеков.

Вторые места заняли Руслан Конов, Канте-
мир Замбатов, Тамерлан Кушхов, Магомед 
Уянов, Тамерлан Кунижев Сулейман Апху-
дов и Залим Балкизов.

Бронзовые награды на счету Идара Коче-
сокова, Алима Байрамкулова, Адама Озова, 
Астемира Кумыкова, Бетала Чегемова, 
Никиты Шулика, Омарали Таумурзаева, Ат-
мира Тарканова, Давида Канкулова, Идара 
Мамбетова и Степана Пышного.

По итогам состязаний сформирована 
сборная республики для участия в первен-
стве СКФО, которое пройдет в Назрани с 1 
по 3 марта.

Каратэ
Больше 200 спортсменов из Тюменской 
области, Чечни, Дагестана, Кабардино-
Балкарии, Северной Осетии, 
Ставропольского края и Саратовской 
области стали участниками проходившего 
в Саратове открытого турнира «Кубок 
Федерации по араши каратэ». 

По итогам состязаний сборная нашей респу-
блики заняла первое общекомандное место. 

Победителями в своих весовых катего-
риях стали Мурат Абазов, Адам Бичоев, 
Тамирлан Идреев, Али Кодзов, Магомед 
Байрамуков, Алим Асеев, Инар Шамурзаев, 
Исмел Кодзов, Марат Пшихачев, Джабраил 
Гулиев, Ахмат Бадраков и Инал Кашироков.

Серебро завоевали Ярослав Переяслов, 
Тигран Таноянц, Руслан Хаджиев, Ратмир 
Товкуев и Самир Имамов.

Бронза в активе Ислама Хамизова.
Тренируют наших спортсменов Мухамед 

Дышеков и Алан Калоев.

Современное пятиборье
Более 200 юношей и девушек приняли участие 
в открытом первенстве Краснодарского 
края по современному пятиборью, которое 
прошло в столице Кубани.

Представители нашей республики завоева-
ли три медали соревнований. 

Золото в четырехборье выиграл Сабир 
Кубаев. Серебряным призером в этой же 
дисциплине стал Всеволод Трещев.

Бронзовая награда в троеборье на счету 
Малика Кужева.

Следующим стартом для наших спортсме-
нов станет первенство России, которое прой-
дет с 25 по 29 февраля в Челябинске.

Универсальный бой
В Нальчике прошли чемпионат
и первенство СКФО по
универсальному бою в разделах «лайт»
и «классика»

В соревнованиях приняли участие около 
450 спортсменов из регионов округа. Бойцы 
из нашей республики завоевали более 50 
медалей высшей пробы.

Победителями первенства в своих воз-
растных и весовых категориях стали Мансур 
Джаппуев, Рамиль Хакунов, Самир Шор-
данов, Азамат Безиров, Адам Долов, Инал 
Бетуганов, Арсен Люев, Саид Апшацев, 
Идар Губжоков, Кантемир Теунов, Ашамез 
Карданов, Алан Малухов, Черим Канукоев 
и Абу Жабелов.

Кроме того, по золоту в разных разделах 
завоевали Салим Шогенов, Идар Машуков, 
Залим Лигидов, Астемир Кушхов, Аслан Ма-
шуков, Дамир Бетуганов, Ислам Сасиков, 
Муртаз Камготов, Салим Рахаев и Алим 
Кибишев.

Обладателями золотых медалей чемпионата 
стали Таусен Шекихачев, Атмир Кодзоков, 
Эльдар Гериев, Заурбек Ниров, Мурат Ха-
санов, Казимир Хагажеев, Алим Теунов, 
Ислам Бажаев, Алан Халилов, Алим Кану-
коев, Анзор Бетуганов, Альбек Нагоев и 
Мурат Дышеков.

Легкая атлетика
Три спортсмена из Кабардино-Балкарии 
успешно выступили на проходивших
в Адлере всероссийских соревнованиях
по метаниям «Мемориал
Анатолия Лунева». 

В турнире приняли участие больше 160 
атлетов, соревновавшихся в пяти возрастных 
группах.

Золотую награду турнира в состязаниях 
дискоболов завоевал наш Александр До-
бренький, отправивший снаряд на 56 метров 
86 сантиметров.

А среди спортсменов до 20 лет отличился 
еще один прохладянин – 17-летний Роман 
Озроков, который стал бронзовым призером, 
метнув диск на 47 метров 91 сантиметр.

В метании копья серебро выиграл Ни-
колай Орлов, его результат – 65 метров 83 
сантиметра.

Тхэквондо
В Черкесске прошли традиционные 
всероссийские соревнования по тхэквондо 
(WTF) «Кубок президента Союза 
тхэквондо России». 

В состязаниях приняли участие больше 
300 юношей и девушек в возрасте 12-17 лет, 
представлявшие 24 региона страны.

В младших возрастах в копилке сборной 
Кабардино-Балкарии оказалось шесть ме-
далей.

Золотыми медалистами стали Эстелла 
Пших ачев а  (до 44 кг) ,  Элина Пафи-
фова  (свыше 59 кг) и Басир Шогенов                 
(до 41 кг). 

Награды серебряной пробы в активе 
Эмилии Курмановой (до 33 кг) и Дамира 
Малкандуева (до 37 кг). 

Бронзовую медаль завоевала Эмилия 
Кипова, выступавшая в весовой категории 
до 29 кг.

Среди юниоров и юниорок наши спортсме-
ны выиграли еще 13 наград. Лучшими стали 
Элина Тхамокова (до 42 кг) и Анжелика 
Хубулова (свыше 68 кг).

Вторые места заняли Имран Гешев (до 45 
кг), Артур Созаев (до 51 кг), Дамир Гусейнов 
(до 59 кг), Казбулат Казанчев (до 63 кг) и 
Астемир Губжоков (до 73 кг).

На третью ступень пьедестала почета 
поднялись Рианна Кумахова (до 44 кг), Лия 
Вакашева (до 55 кг), Салма Хаджиева (до 68 
кг), Дарина Асанова (свыше 68 кг), Камбулат 
Гусейнов (до 45 кг) и Кантемир Бицуев (до 
63 кг).

Победители соревнований получили право 
выступить на первенстве России в своих воз-
растных категориях.

«Спартак» – чемпион!
Зимний чемпион Кабардино-Балкарии по футболу определился досрочно. За два тура до 
финиша чемпионское звание завоевали дублеры нальчикского «Спартака».

Команда осталась
без главного тренера
На прошлой неделе нальчикский «Спартак» провел спарринг с пятигорским «Машуком-
КМВ», а на следующий день остался без главного тренера и директора клуба, так как 
занимавший обе эти должности Хасанби Биджиев возглавил махачкалинское «Динамо».

Шашки
В Нальчике в клубе «Ладья» прошел турнир по шашкам, посвященный памяти 
тренера Анатолия Мафедзова.

В соревнованиях, организованных нальчикской спортшколой по шахматам и шашкам 
«Ладья», приняли участие 46 человек из нашей республики, Ставропольского края, Северной 
Осетии и Ингушетии. 

В состязаниях взрослых победил Роберт Мирзоян из Пятигорска, вторым стал Мухтар 
Аликаев из Бабугента, третьим – нальчанин Барасби Долов.

Среди юношей первое место занял Ильяс Вороков из Чегема, второе – нальчанин Ас-
ланбек Татроков, замкнул тройку лучших еще один шашист из Чегема Самир Мафедзов.

Среди девочек первенствовала Даниэла Угнич, серебро у Елизаветы Габалаевой, бронза 
в активе Даяны Шереметовой. Все они из Нальчика.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
Зимний чемпионат КБР по футболу.

Высший дивизион
Положение на 12 февраля
Команды И В Н П РМ О

1. «Спартак-дубль» 11 10 1 0 33-7 31
2. «Автозапчасть» 11 8 1 2 26-6 25
3. «Искра» 11 8 0 3 29-7 24
4. «Шагди» 11 8 0 3 44-16 24
5. «Зарагиж» 11 5 3 3 25-31 18
6. «Мурбек ФШ Нальчик» 11 5 2 4 22-14 17
7. «Логоваз» 11 4 2 5 14-20 14
8. «ГорИс Нальчик» 11 4 1 6 13-18 13
9. «Локомотив» 11 3 4 4 21-17 13
10. «Исламей» 11 3 1 7 17-27 10
11. «Инал» 11 3 0 8 8-42 9
12. «Имран» 11 2 2 7 17-31 8
13. «Атажукино» 11 2 2 7 11-30 8
14. «МАХ» 11 2 1 8 16-30 7

Контрольная встреча с заслужившим в 
прошлом сезоне повышение в классе «Машу-
ком-КМВ» проходила в Нальчике, и спартаков-
цами еще руководил Биджиев. Как сообщил 
Telegram-канал «Спартак-Нальчик» в матче 
принимали участие: Каркаев, Кадыкоев, 
Маломусов, Березов, Гогузоков, Торосян, 
Масленников, Хацуков, Блиев, Селяев, Жан-
гуразов, Хачиров, Тлупов и Котов, а также два 
защитника, которые находятся на просмотре.

В прошлом номере мы сетовали на то, что 
красно-белые все свои три гола в спаррингах 
провели с пенальти. На этот раз они забивали 
только с игры.  

Счет в игре открыли пятигорчане, после по-
дачи углового в их составе отличился Мусаев. 
Нальчане сумели восстановить равновесие 
на 37-й минуте, автором мяча стал Хацуков.

Во втором тайме хозяева поля вышли 
вперед после того, как Масленников, восполь-
зовавшись подачей Жангуразова с углового, 
переправил мяч в сетку. Удержать победный 
счет спартаковцам, к сожалению, не удалось. 
Незадолго до финального свистка Суанов 
ударом головой после подачи со штрафного 
принес своей команде ничью.

На следующий день после этой встречи 
стало известно, что главный тренер «Спар-
така-Нальчика» Хасанби Биджиев покинул 
команду, возглавив махачкалинское «Ди-
намо», которое лидирует в первой лиге и 
считается основным кандидатом на выход в 
премьер-лигу.

На тренерском посту Биджиев, руководив-
ший «Спартаком» с июля 2021 года, сменил 
Курбана Бердыева, который в начале февраля 

расторг контракт с махачкалинским клубом. 
Пресс-служба нальчан опубликовала обра-
щение Биджиева к болельщикам, в котором 
он поблагодарил их за горячую поддержку, 
оказываемую клубу. «Вы всегда были вместе 
с командой, а мы старались вас радовать! В 
футбольной жизни наступают такие моменты, 
когда приходится расставаться. Уверен, что 
при вашей поддержке наш клуб будет разви-
ваться! Спасибо вам за все!» – написал тренер.

Решение о том, кто станет новым главным 
тренером нальчан, пока не принято. Сейчас 
подготовку к сезону команда продолжает под 
руководством Тимура Битокова, который ра-
ботал помощником в штабе Биджиева. Кроме 
того, в связи с тем, что Биджиев одновременно 
занимал и должность директора клуба, пред-
стоит определиться и с кандидатурой на этот 
пост. И чем раньше будут приняты кадровые 
решения, тем лучше, так как неопределенность 
не добавляет позитива футболистам.

Тем временем перестановки произошли и в 
ставропольском «Динамо», главным тренером 
которого стал экс-наставник нальчан и май-
копской «Дружбы» Ашамаз Шаков. Помогать 
ему в новой команде будет Азамат Балкаров.

Кстати, «Дружба» на прошлой неделе про-
вела две товарищеские встречи: победила 
хорошо известный нальчанам «Ставрополь-
АгроСоюз» 2:1 и уступила 0:2 махачкалин-
скому «Легиону». Среди других контрольных 
матчей отметим встречу «Победы», выиг-
равшей у второй команды махачкалинского 
«Динамо» 3:2, и спарринг «Севастополя» 
с тольяттинской «Ладой», закончившийся 
победой крымчан со счетом 3:1.

После того, как в субботу алтудская 
«Искра» нанесла крупное поражение «Шагди» 
из Заюково 3:0, а баксанская «Автозапчасть» 
разгромила со счетом 4:0 «Мурбек-ФШ «На-
льчик», стало ясно, что дублерам для того, 
чтобы стать чемпионами, в воскресенье 
нужно набрать хотя бы одно очко в игре с 
кенженским «Локомотивом».

Подопечные тренера Исмела Шагирова с 
задачей справились, впервые в первенстве 
сыграв вничью, причем впервые при этом не 
забили голов в ворота соперника.

Теоретически догнать спартаковцев мо-
жет только «Автозапчасть», но даже при 
равенстве очков она окажется ниже, так 
как в личной встрече дублеры обыграли 
баксанскую команду 1:0. 

Теперь в чемпионате осталось опреде-
лить серебряного и бронзового призеров, 
а также две команды, которые примут 
участие в стыковых матчах.

Главным претендентом на серебро стала 
«Автозапчасть», которая имеет на очко 
больше, чем «Искра» и «Шагди», и впереди 
у нее две встречи с командами из нижней 
половины таблицы – малкинским «МАХ» 
и «Иналом» из Карагача.

У «Искры» в соперниках баксанский 
«Имран» и «Мурбек-ФШ «Нальчик», а 
«Шагди» предстоят игры с новоиспеченным 
чемпионом и «Локомотивом» из Кенже.

Потенциально в группу рискующих ока-
заться в стыках на сегодняшний день по-
падает вся вторая половина таблицы:  семь 
команд, начиная с 8-го места. Худший кален-
дарь, пожалуй, у «Имрана», которому при-
дется сыграть с «Искрой» и спартаковскими 
дублерами.  

Результаты матчей 11-го тура: «Искра» 
– «Шагди» 3:0; «Автозапчасть» – «Мурбек-
ФШ «Нальчик» 4:0; «Исламей» – «МАХ» 3:1; 
«ГорИс Нальчик» – «Логоваз» 0:2; «Спартак-
дубль» – «Локомотив» 0:0; «Зарагиж» – «Инал» 
4:1; «Атажукино» – «Имран» 1:3.
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Гранты Первых 
на молодежные 
проекты
Заявочная кампания на грантовый 
конкурс «Движения Первых» стартовала 
1 февраля. В рамках конкурса участники 
смогут представить свои заявки на 
получение финансовой поддержки 
для организации и проведения 
конкурсов, фестивалей, слетов и 
иных мероприятий, направленных на 
воспитание, развитие и самореализацию 
детей и молодежи, а также организацию 
их досуга.  Цель конкурса – реализация 
инициатив, которые поддержаны или 
предложены подрастающим поколением 
и отвечают принципу соавторства 
взрослых и детей.

«В 2024 году Движение Первых поддер-
жит социально значимые инициативы на 2 
миллиарда рублей, - отметил председатель 
правления Движения Первых  Григорий 
Гуров. – Это грантовый конкурс и конкурс 
первичных отделений. Максимальная сумма 
финансирования грантовой инициативы 
составит 15 миллионов рублей. Наша 
цель – помочь реализовать те проекты, 
которые поддержаны или инициированы 
самими детьми. Это тот важный принцип 
соавторства, который должен сделать нашу 
работу по-настоящему эффективной и 
востребованной участниками Движения».

Грантовый конкурс Первых призван во-
влечь детей и подростков, ранее не участво-
вавших в активной общественно значимой 
деятельности, в проектные активности. 
Подать заявки на участие в конкурсе могут 
школы, колледжи, общественные объеди-
нения, дома детского творчества, театры, 
библиотеки, вузы, а также иные организации 
и индивидуальные предприятия. 

Представленные заявки должны быть 
направлены на реализацию ценностей Дви-
жения Первых, которые были предложены 
и поддержаны подрастающим поколением 
на I съезде Движения: Взаимопомощь и 
взаимоуважение; Единство народов России; 
Историческая память; Добро и справедли-
вость; Мечта; Созидательный труд; Жизнь 
и достоинство; Патриотизм; Дружба; Слу-
жение отечеству; Крепкая семья.

Конкурс построен на принципах откры-
тости и прозрачности: экспертный совет, 
сформированный из специалистов разных 
отраслей, рассмотрит и оценит каждую про-
ектную активность по девяти критериям. По 
итогам конкурса в прошлом году победу одер-
жали 759 заявок для организации проектных 
активностей. Тогда в конкурсе Движения 
Первых приняло участие 2 360 юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей.

За прошлый год победителями грантового 
конкурса было реализовано 68 всероссий-
ских проектных активностей, 112 межреги-
ональных и окружных и 296 региональных 
активностей, а также 265 активностей в 
различных муниципальных районах для 
более чем 1 млн детей и молодежи страны. 

Самыми популярными активностями, 
получившими финансовую поддержку, 
стали фестивали детского творчества и тех-
нического моделирования, медиамарафоны, 
экологические акции, туристические слеты 
и спортивные состязания.

Подать заявку на участие в грантовом 
конкурсе 2024 года можно на портале пре-
доставления мер финансовой поддержки 
https://promote.budget.gov.ru/ до 4 марта. 
Результаты будут подведены в марте, а 
проектные активности победителей будут 
реализованы в течение года. 

Специалист «Движения Первых» За-
лина Мамиева в прошлом году получила 
по итогам этого конкурса 4 млн рублей на 
проведение межрегионального турнира 
по социальному проектированию «Путь 
Первых» («СМ» №49 2023 г.). Теперь она 
готова проконсультировать всех, кто изъ-
явит желание принять участие во втором 
грантовом конкурсе Первых. Телефон для 
справок: 8-964-034-42-88.

Настрой на позитивную неделю

Росгвардейцы рассказали о патриотизме
Сотрудники Управления Росгвардии по КБР и председатель ведомственного Совета ветеранов полковник полиции в отставке
Руслан Хужоков провели для учащихся школ г. Нальчика «Уроки мужества». 

Скулшутинг – инструмент информационной войны

В ходе встречи в школе №33 ребятам рассказали 
об афганской войне, истории Дня защитника Оте-
чества, особенностях профессии военнослужащих 
и сотрудников ведомства. 

«День памяти о россиянах, исполнявших 
служебный долг за пределами отечества, и День 
защитника Отечества – эти даты являются сим-
волом воинской доблести, стойкости и самоотвер-
женности. На протяжении всей истории России 
военная служба была делом чести каждого солдата 
и офицера», - отметил Руслан Хужоков. 

В школе №21 представители Росгвардии расска-
зали ученикам о своей службе, а также о героях, 
которые в разное время защищали Родину от 
натиска врагов. 

«Наши солдаты выполняли свой долг перед 
Отечеством. И забывать об этом мы не вправе», - 
заключил Хужоков.

В завершение участники встречи почтили 
минутой молчания память погибших воинов-ин-
тернационалистов.

В последние недели родителей школьников и студентов
в десятках городов напугали странные сообщения в общих 
чатах в социальных сетях: якобы в учебных заведениях группа 
людей готовится устроить стрельбу. Паника в очередной раз 
захлестнула многие города страны, в том числе и населенные 
пункты Кабардино-Балкарии.

Сталкиваясь с подобными сообщениями, не стоит забывать, что в 
последние годы мы живем в условиях информационной войны, на ко-
торую объединенные силы Запада тратят сотни миллионов долларов. 
Сообщения с угрозами целенаправленно размещаются Центром ин-
формационно-психологических операций Украины (ЦИПсО) с целью 
дестабилизировать обстановку в российских регионах и оказать пси-
хологическое давление на граждан, посеять панику, подорвать доверие 
населения к работе правоохранительных структур и органов власти. 

Угрозы подобного характера называются «скулшутинг», и они стали 
частью информационной войны. Все это время органы безопасности 
оперативно реагируют на поступающую информацию, полиция неза-
медлительно проверяет поступающие тревожные сигналы, в школах 
и колледжах усилена охрана. А анализ пользовательской реакции в 
социальных сетях показывает, что панические настроения в описан-
ных ситуациях составили лишь 16%. 

Противостоять врагу на информационном фронте можно: глав-
ное – не поддаваться панике и проверять информацию. 

Отличить правду от фейка может каждый, нужно лишь знать не-
сколько правил. 

Зачастую фото- и видеоматериалы, которые злоумышленники 
предъявляют в качестве подтверждения своих намерений, взяты из 
интернета, то есть они были сделаны гораздо раньше и не имеют ни-
какого отношения к распространяемой информации. Воспользуйтесь 

сервисом «Яндекс. Картинки», чтобы проверить опубликованные в 
сообщении фотографии. 

Обращайте внимание на формулировки в распространяемых в сети 
сообщениях. Создатели фейков часто используют однотипные фразы 
или конструкции, меняя их в постах совсем незначительно. Чтобы 
убедиться в этом, проверьте часть текста через поиск во «ВКонтакте» 
или «Яндексе».

Проверяйте адреса и номера учреждений, где планируются «терак-
ты». В большинстве случаев злоумышленники приводят в рассылке 
несуществующий адрес или говорят о зданиях, которые находятся 
на ремонте.

Не поддавайтесь панике, трезво оценивайте полученную инфор-
мацию, обращайтесь за ее подтверждением или опровержением к 
проверенным источникам.

Блокируйте каналы, которые публикуют фейки, авторов заносите в 
«черный список» или жалуйтесь на них администраторам соцсетей – это 
увеличит вероятность блокировки таких каналов.

Сообщайте о распространении дезинформации по телефону в 
правоохранительные органы, следите за каналами, на которые под-
писываются ваши дети.

Обучайте несовершеннолетних азам фактчекинга – способам про-
верки информации в открытых источниках.

Сохраняйте спокойствие, не поддавайтесь панике и не вступайте 
во взаимодействие с лицами, которые пытаются дестабилизировать 
ситуацию.

Не стоит забывать о последствиях репостов таких сообщений и их 
комментариев – в рамках законодательства РФ за эти действия, равно 
как и публикацию фейковой информации, вы можете быть привлече-
ны к административной и уголовной ответственности.

Как только позволила погода, участники «Движения Первых» КБР вновь встретились
в Атажукинском парке. Традиционная утренняя разминка собрала на берегу Курортного 
озера  несколько десятков человек. 

Перед началом разминки председатель 
совета регионального отделения Российского 
движения детей и молодежи «Движение Пер-
вых» Аслан Шипшев  напомнил, что наша 
страна сегодня переживает непростой период, 
познакомил с участником специальной воен-
ной операции, который воскресным утром 
присоединился к акции: «Пока наши бойцы 
отстаивают интересы страны в зоне СВО, у 
вас есть возможность учиться, развиваться, 
заниматься спортом, наукой и творчеством. Не 
ленитесь, получайте знания и будьте здоровы. 
А «Движение Первых» вас всегда поддержит».

Заместитель министра по делам молодежи 
Артур Ахметов признался, что каждый раз  
приходит на зарядку Первых с большим 
удовольствием. А детям напомнил, что за 
здоровьем надо следить с юных лет. 

В этот раз к Первым присоединились 
президент Федерации самбо КБР, чемпион 
мира по самбо Олег Бабгоев и тренер по 
гимнастике Айкуне Арсен Абазов.  Первым 
разминать мышцы и суставы взялся Олег 
Бабгоев – эти упражнения всем знакомы, 
с наклонами и поворотами туловища все 
справились довольно легко.  Чего не скажешь 
о второй части разминки. Арсен Абазов 
предложил выполнить один из комплексов 
гимнастики Айкуне. Это казахская гимна-
стика, основанная на древнем искусстве 

казахского костоправства (сыныкшы), в ее 
арсенале более 1000 упражнений, каждое из 
которых носит название казахского жуза из 
родословной (шежире). Изучить новые для 
себя техники попробовали все, правда, не 
у всех получилось. «Зато теперь будет цель 
изучить эти упражнения, и в следующий раз 
сделать их правильно», - улыбаясь, говорили 
дети и взрослые, расходясь по площадкам. 

Самые маленькие вместе с родителями 
решили играть в выбивного, ребята постарше 
попробовали свои силы в игре «9 камней». 

Аслан Шипшев и Артур Ахметов разделили 
ребят на команды, объяснили правила и… 
начался бой. Сначала в меткости, а потом 
в скорости и ловкости.  Кто-то пошел на 
спортивную площадку, а кто-то учился быть 
собаководом.  Нехотя расходиться  начали часа 
через два – нужно еще сделать уроки, подгото-
виться к новой рабочей неделе. «А она теперь 
пройдет  активно и позитивно», - уверяли и 
дети, и взрослые. Попрощались ненадолго, 
если позволит погода, очередная активная 
встреча пройдет в следующие выходные. 
А Первые обещают – такие зарядки станут 
традицией не только в Нальчике, но и во всех 
муниципалитетах республики. 
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ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
У Овнов в начале недели возможны переживания, связан-

ные с близкими, но все в итоге должно закончиться хорошо. 
В середине недели вы будете подчеркнуто независимы, а 
возможно, даже задиристы. Вы будете говорить правду в 
глаза, даже в ситуациях, когда стоило бы быть более дипло-
матичными. В выходные возможны неожиданные озарения 
и творческие находки. 

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Начало недели подходит для того, чтобы восстановить гар-

монию в отношениях, которые в последнее время несколько 
охладели. Особенно если это случилось по вашей вине – умей-
те признавать ошибки. Середина недели позитивна, прежде 
всего в деловом и финансовом плане. Прислушивайтесь к 
критике, она может быть конструктивна. В выходные кто-то 
из близких приятно вас удивит. 

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Дисциплина и сосредоточенность помогут Близнецам 

сделать первую половину недели достаточно удачной. Это 
продуктивное, хотя и достаточно напряженное время. А вот 
во второй половине недели не стоит браться ни за что важное, 
скорее всего, вы лишь впустую потратите силы и время. Этот 
период, как и выходные, лучше провести как можно тише и 
спокойнее. 

РАК (22 июня – 22 июля)
Оппоненты или неблагоприятные обстоятельства будут 

пытаться сбить Раков с толку и отвлечь от истинных целей. 
Но все эти попытки обречены на провал. Ваша интуиция 
работает сейчас как безошибочный компас, в любой ситуации 
указывая верное направление мыслей и действий. Пятница 
и выходные очень благоприятны в плане романтических 
отношений. 

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
Проявляя интерес к новым идеям, Львам все же стоит 

оставаться достаточно консервативными в своих действиях в 
начале недели. Время решительных перемен в образе мыслей 
и действий еще не пришло. Середина недели будет удачной, 
но возможны перепады настроения, так что старайтесь 
быть сдержаннее. Лучшая прогулка в выходные – прогулка 
по магазинам. 

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Размолвки с друзьями или коллегами, увы, довольно ве-

роятны в первой половине недели. Зато позже возможны 
приятные сюрпризы, а также получение неожиданной, но 
приятной и важной информации. К концу деловой недели 
будьте начеку: многие предпочтут изъясняться намеками, и 
понять суть их слов и намерений будет нелегко, но необхо-
димо. В выходные ждите хороших новостей. 

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Постарайтесь назначить все самое важное на начало недели. 

Середина недели будет достаточно хаотичной и напряженной. 
От вас потребуется немало терпения и сил, чтобы не ввязы-
ваться в ненужные споры и не давать волю агрессии. А если 
запасы терпения и сил начнут вдруг иссякать, то посвятите 
выходные расслабленному отдыху.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Ситуации, с которыми вы столкнетесь в первой половине 

недели, будут напоминать те, которые вам уже приходилось 
проживать прежде. Их повторение – признак того, что в 
прошлый раз вы приняли не лучшее решение. Считайте это 
пересдачей экзамена. Возможны конфликты, особенно в от-
ношениях с противоположным полом. В выходные забудьте 
о делах – только релакс. 

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
У Стрельцов определенно не лучшая неделя для общения с 

начальством или родителями. Те, кто старше вас по возрасту 
или положению, будут крайне раздражительны и несговор-
чивы. Потерпите, это временное явление, переключите свою 
энергию на другие дела и контакты. В выходные вы будете 
душой абсолютно любой компании, пользуйтесь этим.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Необходимость закончить в срок некие важные дела может 

подталкивать вас к спешке. Постарайтесь не упустить из виду 
мелочи и детали, они будут иметь решающее значение для 
успеха. В середине недели кто-то из ваших знакомых может 
раскрыться с неожиданной и очень приятной стороны. Ну а 
выходные обещают романтический настрой. 

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
Доверяйте своей интуиции в начале недели. Среда – яр-

кий, возможно, хаотичный, но в целом позитивный день. В 
профессиональной сфере будьте начеку, чтобы не оказаться 
втянутыми в неловкую ситуацию, которая не имеет к вам 
особого отношения. Выходные – время, когда вы будете очень 
изобретательны, оригинальны и остроумны. 

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Рыбы будут невероятно обаятельны и добьются всего, чего 

захотят. Главное – четко сформулировать цели. Обещания, 
данные вам в начале недели, обязательно будут исполнены. 
Будьте готовы к компромиссам, и тогда сумеете завершить 
рабочую неделю на мажорной ноте. Выходные подходят для 
принятия решений, связанных с интересами семьи и близких.
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Венгерский кроссворд
12 февраля исполнилось 215 лет со дня рождения 
Чарльза Дарвина. Как знак признания вклада 
Дарвина в науку, а также для популяризации 
науки это день так и называют – День Дарвина. 
В России с 2009 года День Дарвина отмечается 
как неофициальный праздник в Академгородке 
Новосибирска.

Как известно, Дарвин считал естественный отбор основ-
ной движущей силой эволюции. Именно поэтому его именем 
названа виртуальная антипремия, присуждаемая лицам, 
которые наиболее глупым способом умерли или потеряли 
способность иметь детей, тем самым потенциально улучшив 
генофонд человечества. У премии Дарвина нет денежного 
выражения и жюри; о кандидатах сообщают оргкомитету 
жители едва ли не всех стран мира, а истории выносятся на 
всемирное обсуждение на сайте премии (www.DarwinAwards.
com). В числе требований к кандидатам – совершенство 
(глупость была выдающейся); самостоятельность – глупость 
кандидат сделал добровольно и только над собой; дееспособ-
ность – кандидат по возрасту и психическому состоянию мог 
принимать ответственные решения; правдивость – история 
кандидата подтверждается надежным источником. Вспом-
ним сегодня несколько случаев из истории антипремии; 
имена претендентов на премию чаще всего не называются 
из уважения к родным.

1995. Лауреатами стали сразу шесть жителей деревни на 
юге Египта. Один из них, молодой фермер, выращивал цы-
плят на продажу. Когда один цыпленок случайно свалился 
в колодец глубиной в 18 метров, парень не раздумывая 
бросился на помощь, крикнув домашним, чтобы они тоже не 
мешкали. Плавать он не умел и быстро захлебнулся. Букваль-
но через несколько секунд та же участь постигла его сестру 
и двух братьев: они тоже не умели плавать. Последними в 
колодец спрыгнули два друга фермера. Они тоже утонули. 
Тела погибших удалось вытащить из колодца лишь через 
несколько часов. Вытащили и цыпленка – живого.

1998. Житель Буэнос-Айреса, поссорившись с женой, 
выбросил ее с балкона квартиры, расположенной на 8 эта-
же. Перегнувшись через балкон, мужчина обнаружил, что 
жена вовсе не разбилась, а запуталась в проводах, которые 
как раз проходили под балконом. Желая закончить начатое 
(или, наоборот, раскаявшись и надеясь спасти свою жену), 
мужчина тоже прыгнул на провода. Но промахнулся, упал 
на землю и разбился. Женщину удалось спасти.

2000. Супруги из небольшого немецкого городка, убираясь 
в комнате сына, отбывавшего тюремный срок за мелкую кра-
жу, обнаружили ручную гранату. Пожилые люди решили уз-
нать, что же хранил их сын – муляж или настоящую гранату. 
Из всех способов выяснить это они выбрали самый простой: 
выдернули чеку – и через три секунды получили ответ.

2008. Скупка металла – выгодный, хотя и не всегда закон-
ный бизнес. Житель города Жатец (Чехия) отправился на 
поиски высококачественной стали, из которой, в частности, 
делают кабели для лифтов и разного рода подъемников. 
Такой кабель (и такой подъемник) он обнаружил на одном 
из заброшенных промышленных объектов на окраине горо-
да. Как позже сообщили специалисты, мужчина потратил 
немало времени и сил на то, чтобы перерезать тянувшийся 
вверх кабель обычной ножовкой. Однако передохнуть после 
трудов он уже не успел: как только трос был перерезан, на 
преступника упал тяжелый противовес, удерживавшийся 
этим самым кабелем.

Кайт-серфинг – вид спорта, при котором серфер, держась 
за воздушного змея, использует не только силу волн, но еще 
и силу ветра. Современные воздушные змеи – весьма слож-
ные конструкции, которыми нелегко управлять и в обычных 
условиях. Но некий британский турист решился заняться 
этим на пляжах Коста-Бланки, когда там бушевал ураган 
и местные власти даже ввели чрезвычайное положение. 
Как только кайт-серфер встал на доску и отправил в небо 
своего змея, его подняло мощным потоком ветра в воздух 
и на огромной скорости пронесло более чем на километр 
вглубь побережья. По дороге его несколько раз так сильно 
ударило о стены домов, оказавшихся на пути движения змея, 
что спортсмен, как позже констатировали врачи, получил 
травмы, несовместимые с жизнью.

2018. Житель Малайзии обнаружил на обочине 3,5-ме-
трового сетчатого питона. Мужчина решил отловить 
хладнокровное для последующей продажи и вооружился 
перчатками и серпом. Все шло как по маслу, он поднял голову 
змеи высоко над собой, сел на мопед и поехал домой. Одна-
ко добытчик вскоре превратился в добычу: недовольный 
ситуацией питон обмотал тело ездока, в результате чего тот 
задохнулся и умер.

- Как называется порода собак с белой шерстью, покрытой 
черными или коричневыми пятнами? (8)

- Как называется термин, означающий греко-римскую древ-
ность – цивилизации Древней Греции и Древнего Рима? (10)

- Принц из какой страны вышел на поле во время игры его 
сборной с Францией на чемпионате мира по футболу 1982 года 
и под угрозой ухода команды с поля потребовал отменить 
четвертый гол соперника. Гол не засчитали, но эта сборная 
все равно проиграла со счетом 1:4 (6)

- Человек, имеющий общих предков с кем-то, одним словом 
(11)

- Как называют ласковость и мягкость в отношениях к 
кому-нибудь? (8)

- Как еще можно назвать противоположность богатству, 
крайнюю нужду и бедность? (6)

- Сейчас именно так называют преждевременно раскрытую 
информацию о сюжете литературного или кинематографиче-
ского произведения, которая разрушает их интригу и портит 
впечатление (7)

- Как раньше называли сторожа у входа куда-нибудь? (10)
- Как называют кондитерское изделие из подсушенного 

фруктово-ягодного пюре или сока? (7)
- Так называют мелководный залив, отделенный от моря 

вследствие образования наносной полосы из песка и гальки (6)
- Недобросовестное затягивание делопроизводства дол-

жностными лицами одним словом (8)
- И хэллоу, и бонжур, и салам алейкум (11)
- Как называют запутанный длинный коридор, многократно 

пересекающий сам себя, с большим количеством поворотов 
и ответвлений? (8)

- Как еще можно назвать храбрость, бесстрашие? (6)
- Как называется раздел философии, наука о красоте, пре-

красном, творчестве и искусстве? (8)
- Как в народе называют скрытое препятствие, незаметную 

неприятную особенность чего-либо? (6)
- Бытовое название ринита – синдрома воспаления слизи-

стой оболочки носа (7)
- Как называется отверстие с затвором в плотине для вы-

пуска воды? (4)
- Каждый из тех, кто имеет дело с добычей золота (9).

Из оставшихся букв составьте пароль –
русскую пословицу.

В выделенных клетках зашифрованы названия химических элементов: алюминий, аргон, бром, водород, диспрозий, зо-
лото, кислород, кобальт, магний, мышьяк, неон, никель, олово, ртуть, свинец, сера, серебро, тантал, уран, фтор, хром, цинк. 

Ответы на ключворд в №5

Улыбнись!
Объявление. Ресторану требуется вышибала, чтобы 

объяснить предыдущему вышибале, что тот здесь больше 
не работает.

* * *
- А почему у нашего Коляна прозвище Валет?
- Да, давняя история. Однажды на районе в овощном его 

побила дама.
* * *

- Вот я себе думаю, Фима... С одной стороны, в гости без 
бутылки приходить неприлично. Но таки с другой стороны, 
если у тебя уже есть бутылка, зачем тащиться в гости…

* * *
- Я заметила, что удачу своим бывшим приношу. После 

меня все как один сразу встречают свою любовь и женятся.
- Нет, Маш, это не удача, это просто после тебя кто угод-

но – та самая.
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«То, о чем мы мечтали, становится реальностью»
– этой фразой можно объединить все те слова, которыми люди выражали свои эмоции 
и мысли по поводу нового Молодежного центра «Нарт», открывшегося в конце прошлого 
года в Нарткале. Один из гостей нового центра просто поделился впечатлениями в 
своем телеграм-канале, и это сообщение, как говорят сегодня, «завирусилось»: репосты, 
комментарии, восторги... Нам тотчас захотелось увидеть своими глазами, о чем же 
идет речь, и уже на следующий день начальник отдела Молодежного центра «Нарт» 
Темирлан Хостов устроил для нас экскурсию и рассказал, как им удалось за такой 
короткий срок стать такими крутыми.

«Наш центр строился силами нашей ко-
манды, то есть он вырос вокруг нас, - расска-
зывает Темирлан. – Эта команда работала 
в нашем районе уже много лет, она – одна 
из лучших в республике, и мы постарались 
сделать так, чтобы такой центр открылся у 
нас в числе первых». 

Ребятам удалось воплотить свои планы, и 
день открытия «Нарта» совпал с открытием 
такого же МЦ в Нальчике. Впрочем, «такой же» 
– немного неверная оценка. Потому что пусть 
цели и задачи у них общие, но «почерк» – 
разный. Ведь пространство создают сами люди 
с их уникальным подходом, настроением. 

Основные правила для посещения «Нарта»: 
возраст от 14 до 35 лет, соблюдение элемен-
тарных принципов общественного порядка, а 
еще – никакой праздности. «Мы хотим стать 
центром притяжения молодежи района, но 
не планируем превращаться в «досуговый 

центр», - поясняет Темирлан. – Поэтому 
правило такое: сначала – дела, а досуг – это 
отдых от дел. Мы за трудовое воспитание». 

Впрочем, дела здесь делаются увлекательно 
и нескучно, ведь в центре «Нарт» даже каби-
неты обозначены не скучными цифрами или 
надписями, а с юмором: например, на двери 
кабинета директора висит табличка «Здесь 
принимают решения», а вместо безликого 
«кухня» – любимое молодежью «Вкусно и точ-
ка». Да и важные вопросы можно обсуждать, 
параллельно играя в шахматы.

Поскольку Темирлан Хостов отвечает за ме-
диавопросы, экскурсия наша и началась с его 
«вотчины» – медиапространства. Вот студия 
звукозаписи с профессиональным обору-
дованием, где можно записать и подкаст, и 
музыкальную аранжировку, сделать и даже 
озвучить фильм. Рядом – мощный компьютер, 
где можно этот самый фильм смонтировать. 
Далее – фотозона с хромакеем (тот самый 
«зеленый экран»), здесь же – мольберты 
(которые не пустуют: там уже разместилась 
небольшая выставка с работами молодых 
художников – посетителей центра).

Самое большое пространство конечно 
же актовый зал. Самое большое и самое 
яркое – взгляд сразу устремился к дальней 
стене с красочными рисунками во всю ширь: 
«Гурфов рисовал? Почерк его!» – «Да, это 
нарисовал Ренат» («СМ» №48, 2023). 

Зал вмещает 60 человек, хотя способен и на 
большее – в этом ребята убедились недавно, 
организовав здесь мероприятие, посвященное 
годовщине снятия блокады Ленинграда. 

Далее – конференц-зал, где сотрудники 
обсуждают итоги работы и планируют новую 
рабочую неделю, досуговый центр со всеми 
приятными и полезными аксессуарами – от 
турника до игровой приставки, уютный 
учебный центр, где ребят обучают социаль-
ному проектированию, да и сами сотрудники 
занимаются, организуют свои мероприятия. 

Кстати, о мероприятиях. «Мы пока сами 
организуем большинство из них, чтобы 
побольше людей о нас узнавали, слышали о 
нас, - рассказывает Темирлан, - но в идеале 
планируется, что ребята будут приходить со 
своими собственными идеями и предложени-

ями, будут использовать эти пространства, а 
мы – просто им помогать». 

Постоянная команда Молодежного центра 
«Нарт» состоит из 8 человек: директор цен-
тра (Эльдар Шонтуков), начальник отдела, 
еще два человека – специалисты по работе с 
молодежью (им самим по 18 лет, они работают 
на полставки – учеба!), трое «федералов» – два 
специалиста от «Движения Первых» и один 
Навигатор детства. «А вот это – рабочее 
место для психолога, - с гордостью сообщает 
Темирлан. – Мы одни из немногих, у кого есть 
психолог. Знаете, как мы за него бились!» Дело 
в том, что сотрудникам центра, наставникам 
ребята – посетители центра – доверяют 
многое, в том числе и какие-то свои секреты 
открывают, делятся проблемами. И бывают 
случаи, когда простого дружеского совета 
мало, нужен грамотный специалист. Вот и 
решили поручить такую ответственную ра-
боту специалисту. 

В центр «Нарт» приходят не только жители 
Нарткалы и района. Несмотря на то, что он 
работает всего месяц, «народная молва» уже 
дошла и до соседей: сюда хотят приезжать ре-
бята из Майского и Прохладненского районов, 
и, конечно, здесь их тоже с радостью примут. 

Пока связаться с командой «Нарта» можно 
через комментарии в телеграм-канале центра 
и в сообщениях «ВКонтакте», но совсем скоро 
появится телеграм-бот, что значительно об-
легчит решение организационных вопросов. 
К слову, телеграм-бот помогает создавать 

активист из числа постоянных посетителей 
центра Аслан Караф. 

Находить единомышленников, формиро-
вать прочную команду стало возможным 
благодаря грамотно выстроенной работе с 
обязательной обратной связью. «Мы можем 
сразу увидеть, кто к нам часто приходит, 
замечаем самых активных, выделяем их, - 
рассказывает Темирлан. – Отслеживаем, что 
ребят интересует, какой запрос у молодежи, 
предлагаем им сами конкурентные задачи». 
Недавно в телеграм-канале центра появилась 
новая рубрика «Обратка», в которой можно 
узнать о самых активных участниках. Они уже 
стали частью команды центра, а их порядка 
сотни человек!

Здесь работают клубы по интересам – от ли-
тературы до предпринимательства, проходят 
мероприятия, актуальные для учебы. Напри-
мер, опытный преподаватель научит, как лег-
ко получить зачет на устном собеседовании. 
«Я сам учитель информатики, знаю, с какими 
проблемами сталкиваются школьники, - го-
ворит Темирлан. – Мы готовы поделиться с 
ребятами некоторыми лайфхаками, чтобы 
успешно сдавать экзамены». 

Насчет прилежной учебы и примерного 
поведения в «Нарте» строго: есть тут ребята, 
которые могут и «погонять», если кто-то уду-
мает отлынивать от дел и разлагать обстанов-
ку. Нет-нет, никакой муштры, разумеется, но с 
дисциплиной, субординацией и соблюдением 
порядка тут все однозначно. Вон, например, 
над мойкой в кухне висит листочек с надписью: 
«убери за собой» – это ребята сами повесили, 
сотрудники им ничего не подсказывали. Со-
знательные! Берегут любимый центр. 

Но вообще, начать беседу хотелось с…
музыки. Однако, решили приберечь это «на 
десерт». Просто музыка – это давнее хобби 
Темирлана. У него есть музыкальное обра-
зование по классу «аккордеон», он играет 
на гитаре уже 14 лет, и даже в свое время 
был клавишником урванской рок-группы 
«Пластик». Словом, столь разносторонне 
развитый наставник не мог не стать кумиром 
творческой молодежи из числа посетите-
лей центра. Приходите – здесь научат и на 
пианино играть (в центре есть старинный 
красивый инструмент, его настраивали как 
раз в день нашей беседы!), и современный 
синтезатор есть, и гитары… И думаете только 
у гостей центра горят глаза? Темирлан вот с 
не меньшим воодушевлением рассказывает: 
«Недавно приходит девочка – счастливая! «Я 
научилась баре брать!» - говорит. Она почти 
каждый день к нам приходит, как только 
свободное время появляется. Очень хочет 
научиться играть, а мы с удовольствием 
учим». Музыкальный кружок здесь пока еще 
не появился. Но явно дело не за горами.

В чем секрет такого успеха у совсем еще 
нового проекта? Конечно же, это сами люди, 
его локомотив. Люди, у которых горят глаза, 
которые вкладываются в любимое дело всем 
сердцем. Где эти люди? – Город Нарткала, ули-
ца Кабардинская, 115а, третий этаж Станции 
юных техников. Они там. 

Алена Докшокова.


